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По мотивам пенсии
Половина участников НПО может остаться без госстрахования

Анна Каледина

С истема гарантирования средств, ко-
торые граждане добровольно копят 

в рамках программ негосударственного 
пенсионного обеспечения (НПО), долж-
на распространяться не только на взносы, 
но и на инвестиционный доход. Кроме 
того, чтобы мотивировать россиян вкла-
дываться в свою будущую пенсию, под 
«страховку» от государства должны по-
падать лишь индивидуальные договоры. 
Такие предложения в рамках обсуждения 
концепции системы гарантирования НПО 
направила в ЦБ саморегулируемая орга-
низация НАПФ. Если они будут приняты, 
защиты государства не получат взносы 
примерно половины граждан, на буду-
щую пенсию которых перечисляет день-
ги работодатель. В АНПФ также счита-
ют, что под гарантии должен попадать 
инвестдоход. Кроме того, в ассоциации 
предложили индексировать гарантиру-
емую сумму в зависимости от экономи-
ческой ситуации в стране. Опрошенные 
«Известиями» эксперты согласны, что га-
рантии разумно применять только к лич-
ным счетам, а вот относительно инвест-
дохода мнения разделились.

Для привлечения в экономику 
длинных денег финансовые власти пы-
таются сделать более привлекатель-
ными инструменты, которые являют-
ся источником таких долгосрочных 
инвестиций. Пенсионные средства 
в этом смысле практически не имеют 
конкуренции. В условиях продолжаю-
щегося моратория на пенсионные на-
копления, из-за которого с 2014 года 
новые средства в обязательную систе-
му не поступают, Центробанк делает 
ставку на развитие добро-
вольных программ. 

Естественный забор 
IT-гигантов предложили штрафовать по-крупному

Анна Устинова, Евгения Перцева

С ервис ам YouTube, Facebook , 
Instagram и Twitter пригрозили пол-

ной блокировкой и штрафами от капи-
тала компаний. Торгово-промышлен-
ная палата (ТПП) добивается, чтобы 
в законе ужесточили ответственность 
для иностранных интернет-ресурсов, 
ограничивающих работу российских 
пользователей, а также исключили ча-
стичную блокировку. Об этом гово-
рится в письме президента ТПП Сергея 
Катырина председателю Госдумы Вя-

чеславу Володину (есть у «Известий»). 
Эксперты полагают, что как полная, так 
и частичная блокировка крупных ино-
странных сервисов неприемлема, а вот 
штрафы от капитала компаний счита-
ют эффективными.

Сейчас на рассмотрении в Госдуме 
находится законопроект, предусма-
тривающий блокировку крупных ин-
тернет-платформ, таких как YouTube, 
Facebook, Instagram и Twitter, за цен-
зуру российских ресурсов. По внесён-
ному группой единороссов документу 
ресурсы, которые нарушают осново-

полагающие права и свободы граждан, 
в частности ограничивают им доступ 
к какой-либо информации, будут бло-
кироваться полностью или частично, 
а также облагаться штрафами. В ок-
тябре в Роскомнадзоре заявляли, что 
цензура российских СМИ иностран-
ными интернет-платформами приоб-
рела системный характер. В ведомстве 
обратили внимание на то, что компа-
нии ограничивают доступ к материа-
лам около 20 российских СМИ, среди 
которых RT, «РИА Новости», 
Sputnik и «Россия 1».

День фикс
В стране снизят цены на сахар и масло 16 декабря

Евгения Перцева

Торговые сети снизят цены на оте-
чественный сахар до 46 рублей 

за килограмм, на подсолнечное мас-
ло — до 110 рублей за литр уже 16 де-
кабря. Ритейлеры и производители 
этой продукции подпишут соглаше-
ние о стабилизации закупочных и роз-
ничных цен. Документ вступит в силу 
моментально. Об этом «Известиям» 
рассказали два источника, которые 
принимали участие в формирова-
нии этого соглашения. Собеседник, 

близкий к правительству, подтвердил, 
что документ будут визировать 16 де-
кабря. Стоимость импортных сахара 
и подсолнечного масла не изменится: 
на них договорённость не будет рас-
пространяться.

Ассоциация компаний розничной 
торговли, Масложировой союз и про-
изводители сахара 16 декабря подпи-
шут соглашение, которое предусма-
тривает фиксацию цен на эти товары 
у поставщиков и в рознице. Документ 
завизируют в присутствии предста-
вителей Минпромторга, Минсель-

хоза, Минэкономразвития. Об этом 
«Известиям» рассказали два источ-
ника на рынке, которые принимали 
участие в подготовке соглашения. 
Источник, близкий к правительству, 
подтвердил изданию информацию.

Минэкономразвития уже со-
общало, что соглашение долж-
ны подписать до 20  декабря. Ми-
нистерства хотят это сделать 
до пресс-конференции президента 
Владимира Путина, которая пройдёт 
17 декабря, подчеркнул со-
беседник издания. 
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Последняя миля

З апас коек для больных COVID-19 
в Тверской области составляет 15%. 

Об этом на встрече с Владимиром Пути-
ным сообщил глава региона Игорь Ру-
деня. Он также добавил, что ситуация 
с распространением новой коронави-
русной инфекции в области находится 
под контролем.

 Также собеседник президента рас-
сказал о достаточном техническом ос-
нащении. «Мы заблаговременно заку-
пили оборудование — соответственно, 
сделали кислород, подводку в больни-
цы, которые под ковидные госпитали 
планируются», — отметил Игорь Руденя.

 На встрече обсуждалась и ситуа-
ция на рынке труда в Тверской облас-

ти. Владимир Путин отметил достой-
ные показатели региона в этой сфере. 
«У вас уровень безработицы ниже, 
чем в среднем по стране, — это, конеч-
но, положительная динамика», — до-
бавил глава государства.

 Игорь Руденя рассказал о пробле-
мах в сфере газификации. По словам 
губернатора, из 42 муниципальных 
образований 13 не газифицирова-
ны. Он добавил: для решения пробле-
мы с «Газпромом» уже сформирова-
на программа, которую планируется 
завершить к 2025 году. Президент 
призвал координировать работу 
с корпорацией, чтобы «до конечного 
потребителя “последняя миля” была 
реализована».

 В этот же день Владимир Путин 
направил поздравление Джозе-
фу Байдену с победой на выборах 
президента США. В телеграм-
ме российский лидер пожелал 
избранному главе Белого дома 
успехов и выразил уверенность, 
что Россия и США, несмотря на раз-
ногласия, могут реально способ-
ствовать решению многих проб-
лем и вызовов, с которыми сейчас 
сталкивается мир. По мнению Вла-
димира Путина, российско-аме-
риканское сотрудничество, осно-
ванное на принципах равноправия 
и взаимного уважения, отвечало 
бы интересам народов обеих стран 
и всего международного сообще-
ства.

Привитые с одной целью
Как стартовала вакцинация от COVID в регионах

Любовь Лежнева, Максим Ходыкин

К алининградская область приняла 
решение о введении новогодне-

го локдауна из-за высокой загружен-
ности медицинских центров. Однако 
в других регионах пока склоняют-
ся к полумерам, чтобы не навредить 
малому и среднему бизнесу, отмети-
ли опрошенные «Известиями» поли-
тики, комментируя заседание сове-
та правительства по коронавирусу. 
На встрече глава Минздрава Миха-
ил Мурашко доложил о начале вак-
цинации по всей стране. На данный 
момент прививку сделали чуть менее 
30 тыс. россиян. В декабре регионы 
получат 480 тыс. доз, а также 2,8 млрд 
рублей на бесплатные лекарства для 
ковидных пациентов.

�� ИММУННЫЙ ОТВЕТ

Сейчас вакцинация от COVID стар-
товала во всех уголках России, со-
общил глава Минздрава. На местах 
работает около 90 специализиро-
ванных учреждений, которые при-
нимают оптовые партии для после-
дующего распределения в регионах. 
28,5 тыс. россиян уже сделали при-
вивку.

— Общее количество медицинских 
организаций, которые на сегодняш-
ний день задействованы в проведе-
нии вакцинации и готовы к этому, — 
1229, — добавил Михаил Мурашко 
на заседании совета правительства 
по коронавирусу.

Ведомство уже составило план 
поставок вакцины на ближайшие 
три месяца. Самое главное сейчас — 
его реализация без сбоев, отметил 
премьер. Производители должны 
каждую неделю сообщать Минз-
драву, сколько препарата у них есть 
в наличии. Исходя из этих данных 
в зависимости от потребностей ле-
карства будут распределять по ре-
гионам. Уже в этом месяце субъек-
ты получат 480 тыс. доз.

На совещании обсудили также 
и проблемы инфицированных. Пра-
вительство продлило выдачу бес-
платных лекарств для ковидных па-
циентов, лечащихся на дому. На это 
местные власти дополнительно по-
лучат почти 2,8 млрд рублей.

Помимо поддержки больных ко-
ронавирусом нельзя забывать и о по-
мощи инвалидам, которым требу-
ется постоянная забота, отметил 
Михаил Мишустин.

— Правительством принято реше-
ние расширить перечень специали-
зированных продуктов лечебного 
питания, в которых нуждаются дети 
с редкими заболеваниями. На сле-
дующий год он дополнен 11 новыми 
продуктами и теперь будет включать 
86 наименований. Эти продукты за-
купаются за счёт средств федераль-
ного бюджета, а ребёнку-инвалиду 
будут выдаваться бесплатно по ре-
цепту, который выписывает лечащий 
врач, — заявил премьер.

Ранее «Известия» писали: об-
щественные организации просят 
не только расширить этот список, 
но и обеспечить паллиативных боль-
ных лечебным питанием пожизненно. 
Сейчас после наступления совершен-
нолетия они утрачивают это право. 
Однако, по словам родственников 
и врачей, специализированная еда 
так же важна, как и лекарства, ведь 
такие люди не могут питаться обыч-
ными продуктами. Семьи тратят в ме-
сяц на одного больного несколько 
пенсий по инвалидности и вынужде-
ны обращаться за помощью к благо-
творительным фондам и некоммер-
ческим организациям.

�� ПО СПИСКАМ

Неожиданное решение Калининград-
ской области ввести локдаун в ново-
годние праздники многих огорчи-
ло. Однако, как пояснил «Известиям» 
депутат Госдумы от региона Евгений 
Фёдоров, у местных властей просто 
не было другого выхода, ведь система 
здравоохранения находится в крити-
ческом состоянии. При этом субъект 
не закрывается для посещений, огра-
ничивается лишь работа почти всех 
заведений, отметил он.

— Есть серьёзная загрузка ме-
дицинских центров. Вакцинация 
запущена. На сегодняшний день 
в области работает два прививоч-
ных пункта. Сам губернатор публич-
но один из первых в России сделал 
укол, — заявил политик.

Правительство Мурманской об-
ласти решило лишь остановить бро-
нирование новогодних туров с 15 де-
кабря. Это сделано для того, чтобы 
предотвратить вспышку коронави-
руса после праздников. Ведь после 
ужесточения и запрета на массовые 
и развлекательные мероприятия 
в соседних регионах можно ожидать 
наплыва туристов, отметила сена-
тор от области, зампред комитета 
СФ по социальной политике Татья-
на Кусайко. Однако полного локдау-
на в субъекте не ожидается.

— Сейчас свободный коечный фонд 
составляет около 25%. Губернатор ре-
гиона Андрей Чибис вместе с про-
фильным министром контролирует 
ситуацию в области, выезжая в му-
ниципалитеты и больницы. К приме-

ру, в Кандалакше сейчас разворачива-
ют дополнительные ковидные койки, 
выделен дополнительный транспорт, 
организовывают горячие обеды для 
медработников, — поделилась поли-
тик с «Известиями».

В Мурманской области вакцини-
ровали не только врачей и учителей, 
но и моряков фрегата «Адмирал фло-
та Касатонов», готовящегося к даль-
нему походу. Это позволит предотвра-
тить вспышку инфекции на корабле.

Между тем расположенная юж-
нее Ленинградская область весьма 
успешно реализовала систему «све-
тофор», при которой районы делят-
ся по динамике распространения ко-
ронавируса, а ограничения вводятся 
в зависимости от уровня опасности. 
В этом ключе губернатор и продол-
жает мониторить ситуацию с панде-
мией, сообщил «Известиям» сенатор 
от субъекта Сергей Перминов.

— Ситуация управляемая, поэто-
му и никаких жёстких локдаунов, 
насколько мне известно, вводить 
не планируется. Процесс вакцина-
ции от COVID-19 только начинается. 
В рамках поставляемых квот в пер-
вую очередь будут приглашены те, 
кто взаимодействует с больными 
и работает в «красных зонах». Также 
в эту группу попадают сотрудники 
общественных и образовательных 
учреждений — учителя, работники 
школ, служб социальной помощи 
и занятости. По мере поступления 
вакцины в регион перечень катего-
рий будет расширяться, — уверен 
член Совфеда.

От распространения иммуните-
та среди населения будет во многом 
зависеть политика местных властей, 
считает сенатор от Курской области, 
первый зампред комитета Совфеда 
по социальной политике Валерий Ря-
занский.

— Вакцинация началась, на неё 
большая надежда. Я очень надеюсь, 
что настроение людей к Новому году 
улучшится. Пока только прививают-
ся группы риска — те, кто работает 
с больными. Ажиотажа среди жите-
лей нет, всё идёт организованно, — 
сказал он «Известиям».

«Известия» направили запросы 
в ряд профильных региональных ве-
домств.

Также 15 декабря премьер под-
писал постановления для стабили-
зации цен на продовольственном 
рынке. Эти документы закрепляют 
решения, принятые накануне для 
сдерживания стоимости социаль-
но значимых товаров. Планка коле-
бания роста цен на них, при которой 
власти имеют право принять меры 
по сдерживанию, снизилась с 30 
до 10%. Также правительство вве-
ло ограничение на стоимость са-
хара и подсолнечного масла, квоты 
на экспорт и таможенные пошлины 
на зерновые. Установление новых 
ограничений цен, по данным источ-
ников «Известий», будут рассматри-
вать не раньше февраля.

Новости  

БиГ дата
Сербский вопрос осложнил и облегчил визит Лаврова на Балканы

Екатерина Постникова

Россия наблюдает попытки разрушить 
архитектуру Дейтонских соглашений 

и предостерегает от этого западных пар-
тнёров. С таким заявлением Сергей Лав-
ров выступил в Республике Сербской, от-
куда начался его визит на Балканы. Слова 
министра вызвали негодование Федера-
ции Боснии и Герцеговины настолько, что 
её руководители решились на демарш 
и отказались проводить с ним перегово-
ры. За Сараево последовал Белград, где 
шефа российской дипломатии встрети-
ли традиционно тепло.

�� ХРУПКИЙ БАЛАНС

15 декабря завершился двухдневный 
визит главы МИД РФ Сергея Лаврова 
в Боснию и Герцеговину (БиГ). Эта поезд-
ка была приурочена к 25-летию со дня 
заключения Дейтонских соглашений — 
пакета документов, который положил 
конец войне в этой стране (1992–1995) 
и стал основой её нынешнего устрой-
ства. В последние годы между Россией 
и западными странами усиливаются 
споры о будущем этих договорённостей.

БиГ состоит из двух образований: Фе-
дерации Боснии и Герцеговины (ФБиГ), 
где живут в основном бошняки-мусуль-
мане и хорваты, и Республики Сербской 
(РС), большинство в которой составля-
ют сербы.

В первый день Сергей Лавров встре-
тился с председателем президиума 
БиГ (высший исполнительный орган, 
куда входит по одному представителю 
от каждого народа — бошняков и хор-
ватов от ФБиГ и сербов от РС), лидером 
боснийских сербов Милорадом Доди-
ком. Их переговоры прошли в Восточ-
ном Сараево. Эта часть не считается сто-
лицей, но на деле она с городом связана 
тесно. Так, правительственное здание РС 
в Восточном Сараево от министерства 
иностранных дел, расположенного в сто-
лице, отделяет 15 минут езды на машине.

Главной темой переговоров Сергея 
Лаврова с Милорадом Додиком стала 
судьба Дейтонских соглашений — по это-
му вопросу (как и по многим другим) 
Россия и РС выступают единым фрон-
том. По оценке обеих сторон, послед-
ние годы западные гаранты подрывают 
архитектуру Дейтонских соглашений: 
США, в частности, настаивают на том, 
что эта система устарела — деление стра-
ны на два энтитета попросту тормозит 
её вступление в Евросоюз (заявку она 
подала в 2016 году и пока ждёт статуса 
кандидата), а потому её надо трансфор-
мировать в унитарное государство.

— Хотел бы предостеречь некоторых 
наших партнёров от попыток разру-
шить Дейтонскую архитектуру, — ска-
зал Сергей Лавров. — <...> Я знаю, на-
сколько важен каждый кирпичик этого 
фундаментального достижения меж-
дународного сообщества. Вынуть даже 
один компонент из этого пакета означает 
подвергнуть угрозе все договорённости 
и вызвать непредсказуемые последствия.

Глава МИД РФ подчеркнул: соблю-
дение Дейтонских принципов не будет 
препятствовать евроинтеграции, одна-
ко этот процесс должен проходить ис-
ключительно на основании соглашений.

Ни РС, ни Россия не против членства 
БиГ в ЕС. Краеугольный камень — уча-
стие страны в НАТО: в то время как феде-
рация намерена в альянс вступить, рес-
публика выступает против этого.

— Так как вторая часть Боснии и Гер-
цеговины хочет отменить Республику 
Сербскую, мы лишь говорим, что в та-
кой Боснии и Герцеговине мы оставать-
ся не будем, — отрезал Милорад Додик.

Россия уже несколько лет обвиня-
ет США в том, что они стремятся «зата-
щить» БиГ в альянс: как сказал в октябре 
Сергей Лавров, они пытаются создать 
в БиГ унитарное государство через «по-
дотчётные им бошняцкие и некоторые 
хорватские партии» именно для того, 
чтобы страна стала членом НАТО.

�� ДУШНЫЙ ПРИЁМ

Насколько радушным был приём в Вос-
точном Сараево, настолько холодно про-
шёл второй день визита в федерацию. 
Начало дня ознаменовал дипломатиче-
ский скандал: с утра Сергей Лавров дол-
жен был встретиться с другой частью 
президиума. Однако за полчаса до пе-
реговоров представители боснийских 
мусульман и хорватов Шефик Джаферо-

вич и Желько Комшич от встречи отка-
зались. Такой шаг можно расценить как 
демарш, поскольку оба политика на мес-
то переговоров прибыли.

Свой отказ они мотивировали реак-
цией на заявления Лаврова и Додика, 
сделанные накануне. В частности, пред-
ставителей федерации покоробили при-
зывы России и РС упразднить должность 
высокого представителя по соблюде-
нию Дейтонских принципов, который 
фактически контролирует руководство 
БиГ (например, он может снять с поста 
кого-либо из членов президиума). Мо-
сква и Баня-Лука (столица РС) считают, 
что для страны пришло время выйти из-
под внешнего протектората.

Выступая с совместным заявлением, 
Шефик Джаферович и Желько Комшич 
сказали: бошняки и хорваты привер-
жены Дейтонским соглашениям, а вот 
заявления России и РС эти договорён-
ности нарушают. Политики также под-
черкнули настрой федерации на сбли-
жение с НАТО и ЕС, заявив, что «не хотят 
быть игрушкой в руках России». Допол-
нительными претензиями — хотя по-
нятно, что причина скандала далеко 
не в них, — стали отсутствие на встрече 
с Милорадом Додиком боснийско-гер-
цеговинского флага и тот факт, что пер-
вой российский министр посетил Респу-
блику Сербскую. В итоге на переговорах 
с президиумом БиГ присутствовал толь-
ко сербский представитель — Милорад 
Додик.

 

« ОБЩЕЕ КОЛИ-
ЧЕСТВО МЕДИ-
ЦИНСКИХ ОР-

ГАНИЗАЦИЙ, КОТОРЫЕ НА 
СЕГОДНЯШНИЙ ДЕНЬ ЗА-
ДЕЙСТВОВАНЫ В ПРОВЕ-
ДЕНИИ ВАКЦИНАЦИИ И ГО-
ТОВЫ К ЭТОМУ, — 1229. УЖЕ 
В ЭТОМ МЕСЯЦЕ СУБЪЕК-
ТЫ ПОЛУЧАТ 480 ТЫС. ДОЗ

Несмотря на дипломатический скандал в Боснии и Герцеговине, встреча Сергея 
Лаврова с коллегой Бисерой Туркович всё-таки состоялась

День фикс
В России снизят цены на сахар и масло 16 декабря
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A Он отметил: договорённость 
вступит в силу моменталь-

но и будет действовать до конца марта 
2021 года. Федеральные торговые сети 
уже подготовили новые ценники, доба-
вил источник.

Как уже сообщалось, в опте цены 
на сахар будут зафиксированы на уров-
не 36 рублей за килограмм, в рознице — 
46 рублей, на подсолнечное масло — 
95 и 110 рублей за литр соответственно. 
Такие цены установят на территории 
до Урала включительно, подчёрки-
вал Минпромторг. В регионах Сиби-
ри, Дальнего Востока и Крайнего Се-
вера будут действовать поправочные 
коэффициенты.

— Нарушать договорённость никто 
из компаний не будет, все понимают, 
что последствия могут быть достаточ-
но серьёзными, хотя формально они 
даже никак не оговорены, — сказал 
собеседник «Известий». — После того 
как соглашение вступит в силу, вла-
сти будут отслеживать цены на отече-
ственные сахар и подсолнечное масло. 
Импортная продукция в периметр до-
кумента не вошла, её стоимость власти 
не будут отслеживать — она зависит 
от иностранного сырья. Поэтому зару-
бежная продукция изначально более 
дорогая. Плюс к этому торговые сети 
не могут предъявлять новые требова-
ния к иностранным поставщикам.

Собеседник «Известий» уточнил, что 
доля импортной продукции в катего-
риях «сахар» и «подсолнечное масло» 
невысокая.

Исполнительный директор Масложи-
рового союза Михаил Мальцев сказал 
«Известиям», что в основном на полке ма-
газинов находится отечественная про-
дукция. В торговых сетях минимальное 
количество зарубежного подсолнечно-
го масла, которое разлито в стеклянные 
бутылки, речь о премиальном сегменте. 
Поэтому никакого дисбаланса в ценах 
между отечественной и импортной про-
дукцией потребители не заметят.

В Ассоциации компаний рознич-
ной торговли и Союзе производи-
телей сахара не ответили на запрос. 

В Минпромторге, Минэкономразвития, 
Минсельхозе на момент публикации 
не подготовили оперативного ответа.

Проблему роста цен на базовые 
продукты 9 декабря затронул прези-
дент Владимир Путин во время сове-
щания по экономическим вопросам. 
Глава государства отметил, что под-
солнечное масло подорожало на 23,8%, 
мука — на 12,9%, макаронные изделия — 
на 10,5%, а хлеб и хлебобулочные из-
делия — на 6,3%. В разы увеличились 
и цены на сахарный песок — на 71%. При 
этом реально располагаемые доходы, 

согласно данным статистики, упали 
на 4,3%, заметил он. После этого прави-
тельство начало разрабатывать меры, 
которые должны стабилизировать сто-
имость продукции в РФ.

�� НОВАЯ СТАБИЛЬНОСТЬ

Во вторник, 15 декабря, премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин подписал 
несколько постановлений, которые 
касаются этого вопроса. В одном из до-
кументов как раз оговорено, что произ-
водители продовольствия и торговые 
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Не оставили выборщики
Признает ли Дональд Трамп поражение

Алексей Забродин

Коллегия выборщиков официально 
утвердила демократа Джо Байдена 

победителем президентских выборов 
в США. За него, как и предполагалось, 
проголосовали 306 членов коллегии 
из 538. Дональду Трампу достались 
232 голоса. Несмотря на очевидность 
ситуации, действующий американский 
лидер так и не признал поражение. 

�� КОЛЛЕГИЯ, ВНИМАНИЕ

Многоступенчатая и архаичная систе-
ма выборов президента США до 14 де-
кабря — дня голосования коллегии вы-
борщиков — позволяла Трампу лелеять 
надежду ещё на четыре года в Белом 
доме, несмотря на поражение 3 ноя-
бря. Республиканец и его штаб завали-
ли суды различных инстанций, включая 
Верховный, всевозможными исками. 
На пресс-конференциях, в коммента-
риях в СМИ и, конечно, в Twitter самого 
Трампа полтора месяца звучали серьёз-
нейшие обвинения в адрес демократов, 
которые «украли победу» у действую-
щего хозяина Овального кабинета.

Трамп и его команда уверяли: 3 ноя-
бря была одержана разгромная победа 
над Джо Байденом, а лидерство демо-
крата в целом ряде ключевых штатов 
объясняется лишь массовыми фаль-
сификациями и незаконными голоса-
ми. В такой ситуации на защиту амери-
канской демократии, конечно, должна 
была встать судебная система. Однако 
возникла одна проблема: в обвинени-
ях, сформулированных командой Трам-
па, недоставало доказательств. И поч-
ти все иски в итоге были отклонены. 
Даже Верховный суд, на который дей-
ствующий президент поглядывал с на-
деждой, коль скоро шесть из девяти его 
членов считаются прореспубликански-
ми, не решился ввязаться в передел го-
лосов, утверждённых, а где-то ещё и пе-
ресчитанных штатами.

Таким образом, несмотря на все 
усилия, к 14 декабря расклад по выбор-
щикам никак не изменился. В копил-
ке Байдена находилось 306 голосов, 
у Трампа — 232. Учитывая всю напря-
жённость ситуации, многие ожидали, 
что среди членов коллегии окажут-
ся «недобросовестные» выборщики, 
которые вопреки воле своих штатов 
проголосуют за другого кандидата. 
В 2016 году таких несогласных оказа-
лось шестеро. Однако на этот раз всё 
точь-в-точь с решением каждого штата.

Между тем 15 декабря Байдена с по-
бедой поздравил президент России 

Владимир Путин. Пресс-секретаря рос-
сийского лидера почти сразу после вы-
боров 3 ноября одолевали вопросом: 
когда же глава РФ поздравит демокра-
та? Дмитрий Песков не уставал пояс-
нять, что искать в этом тайный смысл 
не стоит, а президент отправит теле-
грамму, как только победитель выборов 
в США будет утверждён официально.

Владимир Путин «пожелал избран-
ному президенту всяческих успехов 
и выразил уверенность, что Россия 
и США, несущие особую ответствен-
ность за глобальную безопасность 
и стабильность, могут, несмотря на раз-
ногласия, реально способствовать ре-
шению многих проблем и вызовов, 
с которыми сейчас сталкивается мир», 
сообщила пресс-служба Кремля.

Казалось бы, после голосования кол-
легии все попытки пересмотреть ито-
ги от 3 ноября, которые и до этого вы-
глядели довольно бесперспективными, 
станут окончательно бессмысленными. 
Однако Трампа это не останавливает. 

Как пояснил «Известиям» президент 
Американского университета в Москве, 
политолог Эдуард Лозанский, удиви-
тельно, но теоретические шансы на пе-
реизбрание Трамп сохраняет даже в ны-
нешней ситуации. Другое дело, что речь 
идёт скорее о совсем глубокой теории.

— Теперь Трамп будет рассчитывать 
на голосование в конгрессе 6 января. 
На совместном заседании двух палат, 
которое начнётся в 13.00 по местно-
му времени, члены палаты представи-
телей и сенаторы должны утвердить 
результаты голосования выборщи-
ков. Если хотя бы один член конгрес-
са от каждой палаты выскажет возра-
жение, то конгрессмены и сенаторы 
удалятся на двухчасовые дебаты. Если 

споры удастся уладить, то они снова со-
бираются и голосуют за Джо Байдена 
и Камалу Харрис. В противном случае, 
согласно конституции, палата пред-
ставителей голосует за президента, 
а сенат — за вице-президента, — сказал 
«Известиям» Эдуард Лозанский.

Если дело дойдёт до этого, то в се-
нате у демократов могут возникнуть 
проблемы, пока большинство там 
удерживают республиканцы. Впро-
чем, по словам политолога, скорее все-
го, несколько республиканцев решат 
поступиться принципами и проголо-
суют за Камалу Харрис. Поэтому пара 
Джо Байден — Майк Пенс возможна, 
но уж очень маловероятна, добавил 
эксперт. Как отметил в беседе с «Извес-
тиями» руководитель Центра глобаль-
ных интересов (Вашингтон) Николай 
Злобин, в этом году к голосованию 
в конгрессе будет приковано особое 
внимание. По его мнению, как мини-
мум стоит ждать жарких дебатов.

�� НЕСТАБИЛЬНОСТЬ В РАЗВИТИИ

Между тем штаб Трампа не оставляет 
попыток и в судебном порядке перевер-
нуть результаты выборов. Как напом-
нил Эдуард Лозанский, адвокаты респу-
бликанца подали ещё несколько исков, 
в том числе в Верховный суд.

— Но уже понятно, что это бесполез-
но. В Верховном суде даже большинство 
консервативных членов, хотя и понима-
ют, что выборы были украдены (по дан-
ным Fox News, так считают 77% республи-
канцев и даже 10% демократов), решили 
«поступиться принципами» и спасти 
страну от грандиозных погромов и наси-
лия, поскольку сторонники Трампа в от-
личие от левых в таких действиях не за-

мечены. Если бы Верховный суд принял 
сторону Трампа, страна погрузилась бы 
в хаос, — считает эксперт.

Хотя отказ Трампа признавать по-
ражение в некоторой степени и сказы-
вается на напряжённости в обществе, 
каких-то законов, обязывающих кан-
дидата официально поздравлять сопер-
ника с победой, нет. Как подчеркнул Ни-
колай Злобин, республиканец действует 
в правовом поле, ломается лишь тради-
ция, когда проигравший звонит оппо-
ненту и поздравляет.

— Отношение к поведению Трампа 
в обществе очень разное. Одни гово-
рят: молодец, борется как лев, исполь-
зуя все правовые возможности, тратит 
деньги, энергию. Другие считают: чело-
век не умеет проигрывать, для полити-
ка это минус, нужно идти в новый бой, 
а не занудствовать по поводу старого. 
Многим это не нравится, в том числе 
республиканцам. Мы вступили на не-
известную территорию. Немалая часть 
сторонников Трампа уверена, что вы-
боры сфальсифицированы и они могут 
считать Байдена нелегитимным прези-
дентом, — сказал Николай Злобин.

Развитие политической ситуации 
во многом будет зависеть от того, как 
Дональд Трамп видит себя в будущем. 
Если он хочет остаться в политике, соз-
дать, например, своё крыло в Респу-
бликанской партии и быть лидером 
трампизма, то ему надо действовать 
в соответствии с американскими тра-
дициями, отметил эксперт. 

— Если партия ему безразлич-
на, то он может вести себя как волк-
одиночка и писать возбуждающие на-
род твиты. Важно понять, кто кому 
больше нужен — Трамп республикан-
цам или республиканцы Трампу. Кроме 
того, им надо определиться с 2024 годом, 
как вернуть Белый дом. Сейчас пар-
тия фокусируется на выборах в Джор-
джии в сенат, который им надо сохра-
нить. И тут Трамп, кстати, действует как 
дисциплинированный партиец: агити-
рует в Джорджии, собирает деньги. По-
сле 5 января — день голосования в этом 
штате — встанет вопрос ребром о буду-
щем республиканцев. Если они выигра-
ют, то будут довольны и станут давить 
на Трампа, чтобы он не будоражил ситу-
ацию, — добавил Николай Злобин.

Любопытно, что Трамп после огла-
шения результатов голосования вы-
борщиков уволил генпрокурора США 
Уильяма Барра. По его словам, у них со-
хранились отличные отношения. Од-
нако, судя по всему, чиновник потерял 
кресло из-за отказа признать «массовые 
нарушения» во время выборов.

Сто за фрукт
Средний чек на мандарины вырос на 20%

Евгения Перцева

В начале декабря средний чек при 
покупке мандаринов резко вырос 

по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года: на 20%, до 104 рублей. 
Об этом свидетельствуют данные «Плат-
формы ОФД» за период с 1 по 13 декаб-
ря, с которыми ознакомились «Известия». 
В компании пояснили: из-за валютного 
скачка стоимость импортных фруктов вы-
росла. Средний чек на шампанское также 
изменился — он прибавил 21% к прошлому 
декабрю и составил 410 рублей, хотя за год 
стоимость напитка ощутимо не измени-
лась. В целом праздничный стол россиян 
подорожал на 4,5% к 2019 году, сообщи-
ли в Центре агроаналитики Минсельхо-
за. В итоге он обойдётся в 6,7 тыс. рублей.

�� ТУРЕЦКИЙ ИМПОРТ

Служба аналитики оператора фискаль-
ных данных «Платформа ОФД» изучила 
предновогодние приобретения росси-
ян с 1 по 13 декабря. Для этого специали-
сты анализировали 44 млн чеков в сут-
ки с 1 млн онлайн-касс в стране. В итоге 
выяснилось, что средний чек при по-
купке мандаринов вырос до 104 руб-
лей. Это на 20% выше, чем в то же время 
в прошлом году. При этом количество 
покупок новогодних фруктов сни-
зилось на 10% по сравнению с про-
шлым годом. Но в целом объём продаж 
в денежном выражении всё-таки вырос, 
хотя и незначительно — на 3%.

Средний чек при покупке манда-
ринов увеличился в первую очередь 
из-за того, что это импортная продук-
ция, сказали «Известиям» в «Платфор-
ме ОФД». Зимой большую часть овощей 
и фруктов ввозят в Россию из-за рубе-
жа, а значит, стоимость товаров исчис-
ляется в иностранной валюте.

— Плюс к этому пандемия вынуди-
ла поставщиков пересмотреть свою 
логистику. На практике это привело 
к тому, что у компаний просто вырос-
ли издержки, — пояснил представитель 
оператора фискальных данных. — Это 
также отразилось на стоимости про-
дукции для конечного клиента. Более 
того, сказывается и нежелание потре-
бителей лишний раз приходить в мага-
зин: из-за этого люди набирают боль-
ший набор товаров за один раз.

Практически все продающиеся 
в РФ мандарины — импортные, сказала 
«Известиям» гендиректор информаци-
онного агентства FruitNews Ирина Ко-
зий. Поэтому рост рублёвой стоимости 
этих фруктов на прилавках магазинов 
связан с падением курса российской 
валюты. Основной объём потребле-
ния и ввоза мандаринов приходится 
на зимние месяцы, добавила она. Экс-
перт напомнила, что ключевые постав-
щики мандаринов в Россию — Турция, 
Марокко, Пакистан и Египет. До нача-
ла 2020 года довольно большой объём 
цитрусовых в регионы Дальнего Вос-
тока и Восточной Сибири поставлял-
ся из Китая, хотя сейчас этот канал за-
крыт по решению Россельхознадзора, 
добавила она.

В пресс-службе сервиса «Утконос 
Онлайн» «Известиям» сказали, что в на-
туральном выражении спрос на манда-
рины вырос на 30% относительно про-
шлого года.

�� ПРАЗДНИЧНЫЙ СТОЛ 
С ШАМПАНСКИМ

По данным «Платформы ОФД» за период 
с 1 по 13 декабря, средний чек при покуп-
ке шампанского составил 410 рублей, это 
на 21% больше аналогичного показате-
ля в прошлом году. При этом количество 
приобретений и объём продаж игристо-
го в денежном выражении снизились 
на 17 и 15% соответственно. В компании 
рост стоимости среднего чека объяс-

нили тем, что люди стали реже ходить 
в магазины, но при этом больше поку-
пать за один раз.

По итогам 11 месяцев плодоовощ-
ная продукция подорожала на 12% в го-
довом выражении, а алкоголь — всего 
на 2,7%, отметила замглавы ИАЦ «Аль-
пари» Наталья Мильчакова.

— Увеличение среднего чека на эти то-
вары можно объяснить обесценением 
рубля, который по итогам года потеряет 
примерно 21% по отношению к доллару, — 
сказала эксперт. — При таком процессе 
импортные товары автоматически до-
рожают. Отечественный алкоголь также 
вырос в цене, но на это повлияли другие 
факторы: например, увеличение стоимо-
сти грузоперевозок, повышение акцизов 
на алкоголь и НДС в 2019 году.

В пресс-службе Минпромторга 
«Известиям» сказали, что ценовой ана-
лиз с использованием данных одного 
оператора фискальных данных потен-
циально имеет большую погрешность. 
Также в министерстве отметили, что 
Росстат фиксирует ежемесячные дан-
ные только по отечественному игри-
стому вину. Данные по иностранным 
винам и мандаринам отсутствуют. В но-
ябре 2020 года стоимость шампанского 
составила 366 рублей за 1 литр напитка 
(+5,6% к 2019 году)       .

В целом же стоимость набора продо-
вольственных товаров для новогодне-
го стола составит почти 6,7 тыс. рублей 
в расчёте на семью из четырёх человек, 
сказали «Известиям» в Центре агроана-

литики Минсельхоза. В организации 
уточнили, что это предварительные рас-
чёты, которые основаны на данных Рос-
стата за ноябрь 2020 года. Получившая-
ся сумма на 4,5% больше аналогичного 
показателя в ноябре 2019-го. Таким об-
разом, цены на продуктовый набор для 
праздника выросли на уровне текущей 
инфляции, которая в ноябре 2020 года 
составила 4,4% за последние 12 месяцев.

Специалисты ФГБУ «Центр агроана-
литики» учитывали в своих расчётах 
стоимость 35 продуктов, в том числе 
мяса, колбасы, сыра, овощей и фрук-
тов, икры, алкогольных и безалкоголь-
ных напитков, кондитерских изделий. 
В организации добавили, что самые до-
рогие товары в наборе для новогоднего 
стола — рыбные деликатесы и икра, они 
обойдутся в 822,5 рубля (+3% к ноябрю 
2019 года) и 809,7 рубля соответственно.

В пресс-службе «Магнита» «Извести-
ям» сказали, что заинтересованы в ста-
бильном уровне цен. Компания посто-
янно ведёт работу над сдерживанием 
роста стоимости товаров на полке и дер-
жит наценки на социально значимые то-
вары на минимальных, иногда даже ну-
левых уровнях, сказал представитель 
ритейлера. Хотя в последнее время ком-
пания фиксировала увеличение количе-
ства запросов на повышение цен на пол-
ке от поставщиков, сказали там.

В пресс-службе «Ашана» сказали, что 
покупатели уже активно готовятся к Но-
вому году. Так, в декабре продажи шам-
панского и игристых вин выросли втрое, 
мандаринов и икры — вдвое, консерви-
рованного горошка, кукурузы и рыб-
ных консервов — в 1,5 раза по сравнению 
с последней неделей ноября этого года.

В понедельник, 14 декабря, прави-
тельство одобрило ряд мер по сдер-
живанию цен на социально значимые 
товары. Речь идёт о фиксации стои-
мости сахара и подсолнечного масла 
на период с начала 2021 года до кон-
ца марта. Более того, кабмин устано-
вит квоту на вывоз зерна, что позволит 
сохранить баланс ресурсов в стране. 
В перспективе правительство будет 
вмешиваться в ценообразование, если 
стоимость товаров вырастет на 10% 
в течение месяца в одном регионе.

В пресс-службах Минпромторга 
и Росстата на запрос «Известий» не от-
ветили.

 Новости

Доктринная хватка

Денис Денисов

Директор Института миротворческих 
инициатив и конфликтологии

П арламент Украины в очередной раз 
выполнил символический, но бес-

смысленный обряд, продлив на год как 
бы действие закона об особом статусе 
для территорий ДНР и ЛНР. В этом году 
обряд совпал со знаковой инициативой 
в ДНР, которая ещё раз демонстрирует 
сюрреалистичность конфликта в Донбас-
се и миротворческого процесса вокруг 
него. Там начали разработку новой иде-
ологической доктрины, которая должна 
стать основой госстроительства. 

Конструирование идеологий 
в мире осуществляется в двух основ-
ных случаях. Во-первых, новая иде-
ология — ответ на вызовы времени 
и насущная необходимость для со-
хранения, развития и успешной кон-
куренции государств, территорий, 
обществ. Государственные мужи 
и учёные конструируют системы, со-
стоящие из идей, наполняют их сим-
волами и образами, создавая экзи-
стенциальные основы. Во-вторых, 
существует более технократический 
подход, он подразумевает создание 
идеологии как симулякра. В данном 
случае идеология как таковая ока-
зывается не более чем сопроводи-
тельным элементом информацион-
ной, политической или какой-либо 
другой кампании, ценность которой 
определяется громкими лозунгами 
и позитивным ростом рейтинга.

В мире всё больше ориентируются 
на второй вариант, и остаётся только 
надеяться, что «Русский Донбасс» ста-
нет исключением.

Сам по себе процесс актуализа-
ции вопросов, связанных с идеологией 
и вовлечением широкой обществен-
ности, очень важен для любого госу-
дарства, а особенно для молодых ре-
спублик. Помимо идеологии видится 
закономерным рассмотрение таких 
вопросов, как нацстроительство и эт-
ническое измерение региона, чтобы 
составить портрет донбасской нации.

Начиная с 2014 года Донбасс 
в символическом плане претендо-
вал на роль форпоста Русского мира 
по ряду направлений. Как регион, став-
ший на его защиту с оружием в ру-
ках. Как созидатель новых смыслов 
(или переосмысления старых) геопо-
литических конструкций. Тут уместно 
вспомнить апгрейд концепции Ново-
россии к реалиям XXI века, воссозда-
ние идеи «Донбасс — сердце России» 
и достаточно комичную попытку пора-
ботать со смыслами идеи Малороссии. 
Наконец, республики могли, но не ста-
ли «историей успеха», на примере кото-
рой можно было демонстрировать ве-
личие Русского мира.

Очень важным фактором любой 
идеологии служит её прикладное при-
менение, то есть готовы ли не на сло-
вах, а на своих делах её исповедовать 
руководители — в данном случае ДНР. 
Если готовы, то идеология действи-
тельно будет иметь шансы стать мас-
совой и проникнуть в сердца граждан, 
а вот если нет, то это обернётся оче-
редным разочарованием и провалом 
для инициаторов процесса создания 
доктрины «Русский Донбасс».

Ситуация, сложившаяся в этих ре-
спубликах, не способствует восприя-
тию обычными гражданами новшеств, 
инициируемых властью. За почти семь 
лет конфликта жителям региона до сих 
пор никто ответственно не ответил — 
куда всё же движутся самопровозгла-
шённые республики. Ведь согласно 
Минским соглашениям, они возвра-
щаются (пускай и медленно) в состав 
Украины. С другой стороны, как в ЛНР, 
так и в ДНР основными нарративами 
информационных кампаний, касаю-
щихся внешнеполитических вопро-
сов, являются две формулы: а) Донбасс 
интегрируется с Россией и б) Украи-
на — это неонацистское failed state (не-
состоявшееся государство), с которым 
невозможно вести переговоры.

Причём самое неприятное для жи-
телей как ЛНР, так и ДНР — это то, что 
руководители республик очень часто 
в одном интервью умудряются заяв-
лять о необходимости выполнять Мин-
ские соглашения, то есть возвращать-
ся к Киеву, тут же называя Украину 
страной с ограниченным суверените-
том и фашистской идеологией, и обя-
зательно упоминают, что республики 
Донбасса — это уже почти Россия.

Очень большое число жителей 
ДНР и ЛНР уехало и уедет из региона 
по простой причине. Они не понимают, 
что будет завтра и в какой стране они 
проснутся на следующий день. Этот 
вопрос на самом деле первоочередной 
для новой идеологии Донбасса.

МНЕНИЕ 

День фикс
В России снизят цены на сахар и масло 16 декабря
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сети должны заключить специальные 
соглашения. Их предмет — снижение 
и поддержание на определённом уров-
не цен на некоторые виды товаров.

Руководитель ИАЦ «Альпари» Алек-
сандр Разуваев сказал «Известиям», что 
импортные продукты логично исклю-
чить из мониторинга: российская тор-
говля не может влиять на зарубежного 
производителя. И именно поэтому в це-
почку регулирования цен не попадают 
иностранные производители.

Эксперт уверен, что стабилизация 
цен — это временное явление, достиг-

нутое за счёт нерыночного механизма 
регулирования. Сначала можно ожи-
дать и снижения, но после они отыгра-
ют своё. Для стабилизации цен нуж-
но политическое решение о переходе 
к политике сильного рубля: это будет 
позитивом и для бизнеса, и для рядо-
вых россиян, уверен эксперт.

Он напомнил: попытки государ-
ственного регулирования розничной 
стоимости продуктов питания имели 
место после дефолта и девальвации 
рубля в 1998 году. Однако тогда они 
были не особо успешными.
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По мотивам пенсии
A В частности, в прошлом году 

регулятор сообщил о планах 
по введению системы гарантирования 
прав участников НПО (СГПУ НПО). Сей-
час государство страхует только нако-
пления в рамках обязательного пенси-
онного страхования (ОПС). По мнению 
регулятора, система гарантирования 
будет мотивировать граждан самосто-
ятельно копить на будущую пенсию, 
а экономика получит столь желаемые 
долгосрочные инвестиции.

К сожалению, в последние годы 
в системе НПО наблюдается стагна-
ция. Общее число участников почти 
за четыре последних года не превыша-
ет 6–6,15 млн человек, говорится в обзо-
ре Национального рейтингового агент-
ства (НРА). По данным ЦБ за девять 
месяцев 2020-го, число застрахованных 
по добровольным программам состави-
ло около 6,2 млн человек, а объём пенси-
онных резервов — более 1,4 трлн рублей.

Введение дополнительных стиму-
лов (в том числе и системы гаранти-
рования), по прогнозу НРА, позволит 
увеличить число участников НПО до 20–
25 млн человек, чей заработок составля-
ет не менее 70 тыс. рублей. Правда, уточ-
нил старший директор агентства Юрий 
Ногин, всё будет зависеть от конкурен-
ции со стороны других инвестпродук-
тов. Кстати, именно система гарантий 
могла бы стать козырем пенсионных 
фондов в борьбе за деньги населения.

По информации «Известий», осе-
нью регулятор разослал участникам 
рынка концепцию СГПУ НПО для об-
суждения и сбора предложений. Регу-
лятор считает, что на этапе накопле-
ния необходимо застраховать полный 
размер взносов, поступивших в НПФ 
на дату наступления гарантийного слу-
чая, но не более 1,4 млн рублей. На этапе 
выплаты гарантии предлагается огра-
ничить двумя размерами социальной 
пенсии по старости.

�� ГАРАНТИИ НА ДОХОД

В пенсионных СРО подтвердили, что 
подготовили и направили в ЦБ свои 
предложения. Так, обе организа-
ции предлагают возмещать в рамках 
1,4 млн рублей не только номинал полу-
ченных взносов, но и инвестиционный 
доход. Как это установлено для банков-
ских депозитов.

— Законопроектом устанавливает-
ся, что при наступлении гарантийного 
случая возмещению подлежат только 
пенсионные взносы вкладчиков, фак-
тически поступившие в фонд-участник. 
Поэтому мы и считаем необходимым 
включить в суммарный размер гаран-
тийного возмещения, не превышающий 
1,4 млн рублей, начисленный инвести-
ционный доход при его наличии, — пояс-
нил «Известиям» президент СРО НАПФ 
Константин Угрюмов.

В АНПФ кроме этого полагают, что 
гарантированную сумму 1,4 млн руб-
лей нужно индексировать синхронно 
с гарантиями по депозитам, а также 
увеличивать, когда пенсия индекси-
руется. Свою позицию в СРО объясня-
ют тем, что пенсионные резервы отно-
сятся к долгосрочным инвестициям.

— Таким образом, в случае реали-
зации данного предложения при на-
ступлении гарантийного случая воз-
мещению будут подлежать не только 
пенсионные взносы вкладчиков, 
но и начисленный инвестиционный до-
ход, а сама сумма гарантирования бу-
дет пропорциональна экономическому 
положению в стране, что, на наш взгляд, 
полностью отвечает интересам кли-
ентов НПФ, — заявил президент АНПФ 
Сергей Беляков.

Профессор кафедры «Финансы 
и цены» РЭУ имени Плеханова Юлия 
Финогенова полагает, что для того, 
чтобы реализовать предложения о га-
рантиях на инвестдоход, необходимо 
законодательно закрепить норму, уста-
навливающую планку минимальной 
доходности. Эксперт напомнила, что 
в прошлом году, когда обсуждалась 
концепция гарантированного пенси-
онного плана, Минфин в качестве ори-
ентира называл 6,7% годовых.

— Однако в 2020 году ситуация 
на финансовых рынках из-за панде-
мии обострилась, и вопрос больше 
не поднимался. Кроме того, сами НПФ 
в условиях нестабильности не го-
рят желанием компенсировать паде-
ние доходности ниже гарантирован-
ной за счёт резервов и собственных 
средств, — подчеркнула Юлия Фино-
генова.

По её мнению, фондам хватает фи-
дуциарной (по надлежащему управле-
нию активами клиентов) ответствен-
ности — НПФ обязаны компенсировать 
убытки вкладчиков за счёт капитала, 
в случае если пенсионные активы ин-
вестированы в те или иные ценные бу-
маги не на лучших условиях.

�� ЛИЧНОЕ ДЕЛО

В предложениях НАПФ содержатся 
и ещё два важных для граждан пун-
кта. Так, организация считает, что си-
стема гарантирования должна распро-
страняться только на индивидуальные 
договоры, заключённые физлицами. 
Как пояснил «Известиям» Константин 
Угрюмов, пенсионные обязательства 
в рамках корпоративных программ уже 
защищены специально сформирован-
ными для этого страховыми резервами.

— Введение дополнительных взносов 
в СГПУ для них будет не просто избы-
точной нагрузкой — это приведёт к се-
рьёзному уменьшению доходности кли-
ентов НПФ и как следствие к снижению 
размера будущей пенсии. К тому же 

сами по себе корпоративные пенсион-
ные системы не нуждаются в дополни-
тельном мотивировании граждан — они 
финансируются преимущественно ра-
ботодателями. А смысл СГПУ — всё-таки 
мотивирование самих граждан к само-
стоятельному добровольному форми-
рованию своего личного пенсионного 
капитала, — отметил глава НАПФ.

На данный момент количество 
участников по индивидуальным и кор-
поративным программам примерно 
равное (48% и 52% соответственно), при 
этом по размеру взносов корпоратив-
ные составляют 90% — по таким про-
граммам они почти на порядок выше.

Юрий Ногин согласен с логикой рас-
пространения гарантий только на лич-
ные счета — по его мнению, это снижа-
ет нагрузку на систему страхования, 
при том что взносы в рамках корпора-
тивных программ являются средства-
ми работодателя.

— Работник не стоит перед выбором 
корпоративной программы, поскольку 
по умолчанию принимает ту, что пред-
лагает работодатель. Инвестиционные 
стратегии в подобных планах разраба-
тываются управляющими компания-
ми также с учётом интересов крупных 
корпоративных клиентов, — поддержи-
вает идею и Юлия Финогенова.

В СРО НАПФ считают, что в законо-
проекте необходимо также отразить 
норму, что гарантии распространяют-
ся на всё, а не только на новые догово-
ры, которые будут заключены после 
вступления закона в силу. По словам 
Константина Угрюмова, это позво-
лит избежать несправедливого арби-
тража, когда люди будут одинаково 
платить взносы на будущую пенсию, 
но не получат одинаковых гарантий 
своих средств.

Учитывая, что гарантии АСВ, напри-
мер, распространяются на все депози-
ты вне зависимости от того, когда они 
были открыты, гарантии в отношении 
счетов НПО также должны распростра-
няться в том числе и на уже существую-
щие, согласна Юлия Финогенова.

— В противном случае возможен от-
ток индивидуальных граждан из тех 
пенсионных планов, в которых они 
принимают участие в настоящее вре-
мя, с целью перезаключения догово-
ра, — пояснила она.

В целом должен быть паритет 
с системой страхования банковских 
депозитов, этот момент стал одним 
из ключевых для возвращения дове-
рия населения к банковской системе, 
полагает Юрий Ногин.

В Центробанке «Известиям» за-
явили, что законопроект находится 
в стадии разработки и обсуждения 
с заинтересованными ведомствами. 
Обсуждение конкретных положений 
преждевременно, уточнили в пресс-
службе ЦБ.

Новый русский
Какие слова добавил в наш лексикон уходящий год

Ярослава Костенко

У ходящий год добавил в русский язык 
новые слова — COVID-19 и «корона-

кризис», а также прочно ввёл в оборот 
«пандемию», «самоизоляцию», «локдаун». 
Часто теперь можно услышать про «со-
циальную дистанцию» и «ковид-дисси-
дентов». У спортивных лиг образовались 
«пузыри», а выборы в США породили вы-
ражение «колеблющиеся штаты». Боль-
шинство слов и выражений, популярных 
на фоне распространения коронавиру-
са и других актуальных сегодня собы-
тий, — сиюминутное явление в русском 
языке, считают эксперты. А вот «удалён-
ка» и «дистанционка» переживут 2020-й 
и останутся с нами надолго.

�� COVID-19 УЙДЁТ

Лингвисты назвали «Известиям» глав-
ные слова 2020 года. По очевидным при-
чинам все они так или иначе связаны 
со сложившейся в мире эпидемической 
ситуацией. В первую очередь минувшие 
12 месяцев, конечно, запомнятся заглав-
ными буквами названия COVID-19.

— Это новое слово, его раньше не было 
в русском языке, — пояснила доктор фи-
лологических наук, профессор Россий-
ского государственного гуманитарного 
университета Вера Заботкина.

Среди «лингвистических новинок» 
года она также назвала «ковид-дисси-
дентов» и «коронакризис».

— Из английского языка к нам приш-
ли выражения «локдаун» (от англ. 
lockdown — блокировка, строгая изоля-
ция), стали гораздо чаще употреблять-
ся «глобальные риски», «анализ рисков», 
«алармистские настроения» (от англ. 
alarm — тревога), — добавила профессор.

— Каждый год вносит свою лепту 
в развитие языка, — отметил прорек-
тор по науке Государственного инсти-
тута русского языка им. А.С. Пушкина 
Михаил Осадчий. — Появление новых 
слов — это возможное последствие ка-
ких-либо событий. Но довольно часто 
события, которые происходят в тече-
ние года, дают новую жизнь тем сло-
вам, которые и раньше были в нашем 
языке.

Например, «пандемия», «самоизоля-
ция», «социальная дистанция» и даже 
«коронавирус» существовали и ранее, 
но употреблялись редко. Теперь же ча-
стота их использования возросла более 
чем на порядок, пояснил эксперт.

— Новообразованные слова иногда 
имеют игровой характер. Например, 
«карантикулы» (карантинные канику-
лы) или «изумляться» в значении «об-
щаться по zoom», — добавил он.

Появление неологизмов, по мнению 
Михаила Осадчего, — явление положи-
тельное, оно способствует развитию 
языка.

— Язык отражает всё, что происходит 
в обществе. Мы говорим каждый день, 
а язык служит инструментом. Но нуж-
но разделять сиюминутные и серьёзные 
изменения в языковой системе — в об-
ласти грамматики, фонетики, слово-
образования. Последнее происходит 
очень медленно, на это требуются сто-
летия, — сказал специалист.

Слова 2020 года — это как раз сиюми-
нутный материал, пояснил он. Тоже след 
в языке, но недолгий.

— Однако я уверен, что «удалён-
ка» и «дистанционка» навсегда вош-
ли в нашу жизнь. Это теперь не просто 
слова, а привычное явление. Мы и так 
шли к онлайну семимильными шагами, 
пандемия просто многократно ускори-
ла этот процесс. Вспять его уже не по-
вернуть — это тренд, который сохранит-
ся, — спрогнозировал Михаил Осадчий.

�� «ИНФОДЕМИЯ» И «ПУЗЫРЬ»

«Известия» составили свой словарь, 
куда вошли главные слова 2020 года 
в разных сферах. Помимо уже упомя-
нутых туда попали, например, «поправ-
ки». Их в язык внесли принятые в Кон-
ституцию России изменения.

На слуху были также «фейки» в ново-
стях, «эскалация» конфликта в Нагорном 
Карабахе и «Хабаровск», прославивший-
ся протестами в поддержку местного 
экс-губернатора Сергея Фургала.

Из США к нам дошёл лозунг Black 
Lives Matter (BLM) в связи с акциями, за-
хлестнувшими страну после гибели аф-
роамериканца Джорджа Флойда от рук 

белого полицейского Дерека Шовина. 
В связи с выборами президента в Аме-
рике часто употреблялось выражение 
«колеблющиеся штаты», которые долго 
не могли определиться с выбором меж-
ду кандидатами.

В связи с тем же коронавирусом в на-
учной сфере гремели разные «штаммы» 
COVID-19, появляющиеся в процессе его 
«мутации». Вирусологи часто упомина-
ли «цитокиновый шторм», при котором 
вырабатывается большое количество 
цитокинов, что ведёт к излишне бур-
ной активации воспаления и иммун-
ным сбоям.

Больницы разделились на «красную» 
и «зелёную» зоны. В регионах организо-
вали «ковидные госпитали». Рассадка 
в общественных местах стала «шахмат-
ной», а условия жизни нам теперь дик-
туют «ограничительные меры». Мы вво-
дим «QR-коды» в кафе, носим «маски 
и перчатки» в транспорте, обрабаты-
ваем руки «антисептиком» или «сани-
тайзером».

Длительная самоизоляция без воз-
можности живого общения подарила 
нам «zoom-встречи», «онлайн-вечерин-
ки», а также -митинги, -концерты и даже 

-вернисажи. Актуальны были «трансля-
ции» и «стриминги». «По Сети» выступа-
ли балетные коллективы и театральные 
труппы, фитнес-тренеры проводили 
в интернете тренировки. Сотрудники 
отечественных компаний активно ор-
ганизовывали дома «рабочее простран-
ство».

Популярность платформы TikTok 
спровоцировала появление «тикто-
керов» — блогеров, снимающих 15-се-
кундные видеоролики для этого при-
ложения.

В сфере спорта образовался «пу-
зырь». Так теперь называют ситуацию, 
когда спортивная лига возобновляет де-
ятельность внутри карантинной зоны.

Кроме пандемии мир захлестну-
ла «инфодемия» — эпидемия в инфор-
мационном пространстве. Волна ин-
формации о каком-либо событии или 
явлении, зачастую ложной и преуве-
личенной, способной нагнетать пани-
ку и уже упомянутые «алармистские на-
строения».

Мария Перевощикова 

П ени за неуплату ЖКУ могут на-
числить на весь образовавшийся 

в 2020 году долг. При введении морато-
рия на эти штрафы в нормативно-право-
вых актах не прописали чёткие правила 
его отмены. И чтобы после окончания 
отсрочки граждане не получили огром-
ные счета, НП «ЖКХ Контроль» попро-
сило главу Минстроя Ирека Файзуллина 
начислять пени только за долги, возник-
шие после отмены моратория. Инициа-
тиву поддерживают в профильном ко-
митете Госдумы. Но это не означает, что 
обязанность платить за услуги комму-
нальщиков отменяется, подчёркива-
ют эксперты.

�� НА ПОТОМ

С 6 апреля 2020-го до 1 января 2021 года 
в России приостановили взыскание 
штрафов или пени за неуплату ЖКУ. 
Также до конца года введён мораторий 
на поверки вышедших из строя счётчи-
ков воды, света, тепла и на отключение 
за долги коммунальных услуг. Это пред-
усматривает постановление правитель-
ства РФ от 2 апреля 2020-го № 4241.

Пока непонятно, как будут начис-
ляться пени и проводиться поверки 
счётчиков после отмены ограниче-
ний — в нормативных актах это не ого-
ворено, отметила в беседе с «Извести-
ями» исполнительный директор НП 
«ЖКХ Контроль» Светлана Разворот-
нева. В организацию уже поступают 
вопросы от граждан по этому поводу, 
сообщила она.

В частности, неясно, за какую за-
долженность за ЖКУ с 1 января 
2021  года будут начисляться пени 
и штрафы: образованную после 6 апре-
ля или только с 1 января 2021 года. Об-
щественники предлагают начислять 
пени только за долги, возникшие по-
сле отмены моратория. Для этого нуж-
но внести изменения в действующие 
нормативно-правовые акты, говорит-
ся в письме НП «ЖКХ Контроль» в адрес 
главы Минстроя Ирека Файзуллина 
(есть у «Известий»).

— Мы поддерживаем эту инициати-
ву. Действительно, стоит разобраться 
и внести ясность по этому вопросу, — 
сказал «Известиям» первый зампред 

комитета Госдумы по жилищной по-
литике и ЖКХ Сергей Пахомов.

Это будет правильным решением, 
поскольку граждане получили посла-
бление по уплате ЖКУ на длительный 
период, высказал мнение генераль-
ный директор ПАО «Городские инно-
вационные технологии» Сергей Минко. 
По закону пени начисляются в разме-
ре одной трехсотой ставки рефинан-
сирования ЦБ от суммы долга за каж-
дый день просрочки начиная с 31-го 
дня с момента неуплаты, напомнил 
замглавы ассоциации «ЖКХ и город-
ская среда» Дмитрий Гордеев.

— На мой взгляд, после 1 января пени 
будут начислять за долги, имеющиеся 
на начало 2021-го. Штрафы не должны 
начисляться за прошлый год. При на-
личии 1 января 2021 года непогашен-
ных долгов по оплате коммунальных 
услуг отсчёт сроков, установленных 
в ч. 14 ст. 155 ЖК РФ, должен начаться 
с 1 января 2021-го,  — считает эксперт.

Но чтобы исключить разночтения, 
нужны детальные разъяснения Мин-
строя, полагает он. При этом обязан-
ность по оплате ЖКУ никто не отме-
нял, подчеркнул эксперт. Неплатежи 
неблагоприятно влияют на экономи-

Общество

Частый случай
Почему в России продолжают гореть дома престарелых

Елена Сидоренко, Сергей Гурьянов

В ночь на 15 декабря в башкирской де-
ревне Ишбулдино сгорел частный 

дом престарелых, в огне погибли 11 че-
ловек. Это уже третий за год пожар в по-
добном учреждении, везде были жертвы. 
По оценкам экспертов, в России в тене-
вом секторе находится около 30–40 тыс. 
мест в пансионатах для престарелых, 
а ежемесячный объём этого рынка со-
ставляет около 1,5 млрд рублей. Востре-
бованность частных заведений объяс-
няется их доступностью. Но низкие цены 
достигаются экономией на персонале 
и системах пожарной безопасности. Ре-
шение проблемы долгое время пытаются 
найти в Госдуме. Обсуждались варианты 
введения стандартизации и обязатель-
ного лицензирования, однако ни одна 
из предлагаемых инициатив пока так 
и не получила одобрения.

�� ЭКОНОМИЯ 
НА БЕЗОПАСНОСТИ

Точное количество частных домов пре-
старелых подсчитать невозможно, боль-
шинство из них находится в теневом 
секторе — они не состоят в реестре ока-
зания социальных услуг, а также не име-
ют соответствующей лицензии, отмети-
ли опрошенные «Известиями» эксперты.

— По разным оценкам, общее количе-
ство мест в таких учреждениях по стра-
не составляет 30–40 тыс., из них 15 тыс. 
в Москве и 5 тыс. в Санкт-Петербурге. 
В частных пансионатах размещаются 
в среднем 50–60 человек, а сутки нахож-
дения там обходятся около 1 тыс. рублей. 

И если посчитать, то ежемесячный объ-
ём теневого рынка составляет 1,5 млрд 
рублей. В качественном пансионате уход 
стоит от 5 тыс. рублей в день. В теневом 
секторе цена ниже за счёт экономии 
на численности персонала и системах 
безопасности, — рассказал «Извести-
ям» гендиректор центра реабилитации 
и ухода Senior Group Алексей Сиднев.

Теневые пансионаты, как правило, 
размещаются в частных домах. Учиты-
вая, что частная собственность непри-
косновенна, контролирующие органы 
могут прийти туда с проверкой только 
после поступления жалоб или обраще-
ния потерпевших, отметил президент 
Национального союза организаций в об-
ласти обеспечения пожарной безопас-
ности (НСОПБ) Сергей Серёгин.

— Известно о таких пансионатах ста-
новится только после ЧП. Зарегистри-
рованные дома для престарелых по-
падают под определённую категорию 
риска, и по ним планируются провер-
ки. При организации таких пансионатов 
всегда необходимо делать расчёт пожар-
ного риска, как будут эвакуироваться 
люди в случае возгорания. Если там на-
ходятся постояльцы с плохим слухом, 
то для них необходимы специальные 
сигнальные браслеты, чтобы они смог-
ли проснуться во время начала пожара, — 
пояснил «Известиям» эксперт.

Спрос на частные пансионаты связан 
с недостаточным количеством предло-
жений других услуг в этой сфере — па-
тронажа на дому, помощи квалифици-
рованных сиделок, дневных центров 
для пожилых людей плюс есть слож-
ности оформления в государственные 

учреждения, отметила первый зампред 
комиссии ОП РФ по социальной рабо-
те, директор благотворительного фон-
да «Старость в радость» Елизавета Оле-
скина.

— Когда родственникам говорят, что 
государственные дома престарелых 
оптимизировали, поэтому надо пре-
старелых родителей перевезти из род-
ного городка в какой-то посёлок, где 
интернат на 600 мест, они начинают ис-
кать маленький и уютный частный пан-
сионат. Там и навещать можно, и мень-
ше документов требуется, и свободные 
места всегда есть, — рассказала «Изве-
стиям» Елизавета Олескина. — Находят 
их клиенты в интернете, если говорить 
о Подмосковье. В сельской местности, 
возможно, свою роль играет сарафан-
ное радио или объявления на столбах 
и остановках. А государственные орга-
ны такие частные пансионаты вообще 
не находят, пока не случится какой-ни-
будь трагедии.

Простым решением кажется вообще 
запретить частные пансионаты, но это 
будет неправильно. Они должны быть 
прозрачны и контролируемы, быть по-
ставщиками качественных услуг наряду 
с государственными заведениями, под-
черкнула эксперт.

�� ЗАТЯНУВШИЕСЯ ИНИЦИАТИВЫ

Решение проблемы долгое время пыта-
ются найти в Госдуме. Как уже писали 
«Известия», в 2018 году в нижнюю палату 
внесли законопроект «О государствен-
ном (муниципальном) социальном зака-
зе на оказание государственных (муни-
ципальных) услуг в социальной сфере». 
Его задачей было повысить качество 
и доступность государственных и част-
ных организаций. Законопроект предпо-
лагает введение стандартов оказания 
услуг для всех участников этой сферы, 
а также закрепить требования в том чис-
ле по безопасности и кадрам.

Предложение рассматривалось 
на одной из рабочих групп комитета 
Госдумы по предпринимательству. Зам-
пред комитета Дмитрий Сазонов в апре-
ле с оптимизмом заявлял «Известиям», 
что в скором времени законопроект вы-
несут на второе чтение. Однако дискус-
сии по документу продолжаются до сих 
пор.

— Стандарты для таких организаций 
не проработаны ни на каком уровне. Это 
стоит делать с экспертами, но сейчас го-
товых предложений нет. Надо выводить 
их в легальное поле с точки зрения про-
веряемости и поднадзорности. Все эти 
механизмы контроля должны быть ор-

Ах вы, пени
С 1 января россиянам могут начислить штраф за неуплату ЖКУ             за весь 2020-й
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ческое состояние ресурсоснабжаю-
щих организаций, отметил Дмитрий 
Гордеев.

�� ДАЛЬШЕ НЕКУДА

Минстрою предложили в 2021 году 
продлить мораторий по уплате пеней 
и штрафов за ЖКУ, писали «Известия» 
ранее. Однако делать этого не стоит, 
единогласно считают опрошенные 
«Известиями» эксперты.

— Когда вводили мораторий, люди 
не понимали, как себя вести во вре-
мя изоляции, как сложится ситуация 

на работе и так далее. Часть граждан 
оплачивали ЖКУ офлайн. Но сейчас 
все, кто хотел, уже освоили платежи 
в интернете, пожилым помогают во-
лонтёры, — подчеркнула председатель 
экспертного совета комитета Госдумы 
по жилищной политике и ЖКХ Ирина 
Булгакова.

Не платят только недобросовест-
ные граждане, добавила она. Бесконеч-
ное продление моратория может при-
вести к тому, что система ЖКХ страны 
понесёт невосполнимые убытки, ука-
зал Сергей Минко. В частности, как пи-
сали «Известия», в некоторых городах 
собираемость платы за коммуналку 
с марта по июнь снизилась с 90 до 60%.

�� И СЧЁТЧИКИ ТОЖЕ

Необходимо прояснить и вопросы, свя-
занные с мораторием на поверку счёт-
чиков, говорится в письме НП «ЖКХ 
Контроль». Нужно определить случаи, 
при которых истекший срок поверки 
начиная с 1 января 2021 года не при-
ведёт к начислению платы за комму-
нальные услуги по нормативу с приме-
нением повышающего коэффициента.

Также стоит установить, что отсчёт 
трёхмесячного интервала расчёта пла-
ты по усреднённым показаниям с ин-
дивидуальных приборов учёта начи-
нается с 1 января 2021-го.

Если счётчик вышел из строя до это-
го срока (истёк межповерочный интер-
вал), показания с него при начислении 
платы за коммуналку не принимают-
ся. Первые три месяца, если не прове-
дена поверка, расчёты производятся 
по среднему потреблению гражданина 
в предыдущие месяцы. Затем — по нор-
мативу с применением повышающего 
коэффициента 1,5 (по постановлению 
правительства России № 354), поясни-
ла Светлана Разворотнева.

Поскольку кабмин приостановил 
право исполнителя коммунальных ус-
луг признать прибор учёта вышедшим 
из строя в случае истечения межпо-
верочного периода, сроки перехода 
на оплату по среднемесячному по-
треблению и по нормативам потребле-
ния должны отсчитываться с 1 янва-
ря 2021-го, согласен Дмитрий Гордеев.

В Минстрое на момент публикации 
на запрос «Известий» не ответили.

Террорист Бульба

Светлана Наборщикова

Обозреватель «Известий»

В 2021 году в наших театрах прибавит-
ся спектаклей по произведениям рус-

ской классической литературы. Афишу 
пополнит не менее 50 премьерных поста-
новок. Минкультуры уже сформулирова-
ло соответствующие предложения. По-
чин, безусловно, благородный, но есть 
нюансы, способные свести на нет его эф-
фективность.

Как отмечают в ведомстве, «необ-
ходимо инициировать появление ещё 
большего количества премьер по про-
изведениям выдающихся русских 
классиков в драматических и детских 
театрах». Для этого предлагается начи-
ная с 2021 года предусмотреть допол-
нительное ежегодное финансирование 
в объёме 200 млн рублей на грантовую 
поддержку театральных коллективов. 
Гранты распределят на конкурсной ос-
нове с защитой концепций. В приори-
тетном порядке будут рассматривать-
ся спектакли по литературе школьной 
программы, премьеры по сочинени-
ям русских классиков в их юбилейные 
годы.

Про «детские» спектакли вопросов 
нет, предложение здравое, хотя режис-
сёрам не прикажешь. Что-то не видно 
в афишах этого года юбиляров Бунина 
и Куприна, видимо, их предпочитают 
читать. Зато юбиляра Чехова ставят не-
зависимо от дат и эпидемических огра-
ничений. Но грант всё может изменить, 
отработают как надо, можно не сомне-
ваться.

А вот в связи с русской классикой 
школьной программы вопросы возни-
кают. С одной стороны, дело полезное, 
приобщающее подрастающее поколе-
ние к отечественной культуре. С дру-
гой — непонятно, как к нему подсту-
питься, по каким критериям принимать 

заявки на гранты, как контролировать 
результат. Минкультуры пока ни о чём 
таком не сообщает, а между тем это 
главное. Ведь что скрывать — нововве-
дение подразумевает не только попол-
нение сценической классики, она и так 
пополняется. Основная цель куда более 
прагматичная — заместить чтение.

Увы, речь именно об этом. Ни для 
кого не секрет, что дети нынче чита-
ют мало, всё больше картинки в гадже-
тах смотрят, а для освоения школьной 
программы по литературе навык чте-
ния требуется нешуточный. Но даже 
хрестоматию с «избранными местами», 
спасение советских школьников, ны-
нешним освоить не под силу. Поэтому 
пользуются интернет-кейсами с крат-
ким содержанием великих произве-
дений. Степень краткости выбирает-
ся в зависимости от усердия и наличия 
свободного времени. С «Войной и ми-
ром» Л.Н. Толстого можно ознакомить-
ся за 25 минут или за 45, особо усидчи-
вым и интересующимся предлагается 
сделать это за час. В пакет в этом слу-
чае входят характеристики персонажей 
(«Андрей Болконский — герой, который 
олицетворяет усталость молодого по-
коления от пустоты светской жизни»).

После таких лайфхаков знакомство 
юношества с классикой посредством 
инсценировок видится очень разум-
ным выходом. Времени будет потраче-
но больше — в «Мастерской П. Фомен-
ко» «Война и мир» идёт 3 часа 40 минут 
с двумя антрактами, и это только «на-
чало романа», но зато тут и картинка, 
и текст, и обмен живой энергией. Ни-
чего удивительного, что учителя-сло-
весники горой стоят за инсценировки. 
Уж если дети не читают, то пусть хотя 
бы смотрят качественные прочтения, 
а когда попадается такой шедевр, как 
у Фоменко, так и вообще счастье.

Казалось бы, в чём проблема? Мо-
сковские театры русскую класси-
ку, в том числе школьную, привеча-
ют. Иди и смотри. Вопрос только в том, 
что школьники добавят к «кратко-
му содержанию». Придёт, скажем, уче-
ник на «Трёх сестёр» в МХТ имени Че-
хова и узнает, что поручик Тузенбах 

— женщина, а любимый романс у него 
(неё) «Давайте выпьем, Наташа, сухо-
го вина» из репертуара Андрея Держа-
вина. Или сходит на «Мёртвые души» 
в «Гоголь-центр», где все персонажи, 
включая Коробочку и жён помещиков, 
мужчины и все вожделеют Чичико-
ва. А вот совсем свежий, октябрьский 
пример — «Бульба. Пир» в Театре на Ма-

лой Бронной. Тарас Бульба — террорист, 
у панночки объявился папа — полит-
корректный западник, насилующий 
собственных детей. Да что взрослые 
театры, в детско-юношеском РАМТе 
и то близко к тексту не играют. Дуня 
в «Станционном смотрителе» произно-
сит монолог о женской свободе, немыс-
лимый для девушки, воспитанной в до-
мострое.

Конечно, есть театры, где с класси-
кой не экспериментируют. Например, 
Малый, цитадель традиции, там тре-
петное отношение к оригинальному 
тексту не изменилось со времён откры-
тия. Или имени Моссовета, где режис-
сёр Юрий Ерёмин, много лет занимаю-
щийся инсценировками, создал свой 
литературный театр. На его последней 
премьере, «Герое нашего времени», чет-
верть зала школьники — учителя знают, 
куда вести своих подопечных.

В идеале именно таким театрам 
и прочтениям надо выделять гранты, 
прописав при этом целый ряд требо-
ваний. Для адекватного воплощения 
классики спектакль должен обойтись 
без искажений смыслов и нарочитой 
актуализации, максимально сохранить 
авторский текст и отказаться от ген-
дерных, социальных и прочих первер-
сий. Другими словами, интерпретация 
обязана чтить и дух, и букву оригинала. 
Вроде бы всё ясно и прозрачно, но есть 
одна закавыка. Самые яркие и запоми-
нающиеся театральные прочтения ли-
тературы появляются, когда режиссёр 
не только не боится отойти от перво-
источника на приличное расстояние, 
но считает это своей первейшей зада-
чей. У кого-то такое происходит инту-

итивно, кто-то твёрдо знает, что лите-
ратура и театр суть разные искусства 
и что хорошо для одного, неприемле-
мо для другого. Ну а зрителю, знакомо-
му с оригиналом, а тем более любяще-
му его, хочется получить как минимум 
интересную режиссёрскую трактов-
ку. Оригинальный концепт он усво-
ил, свой у него, как правило, есть. А вот 
что по этому поводу думает режиссёр, 
по меньшей мере любопытно.

Но триумфы творческой свободы 
на замещение чтения работать не бу-
дут. И шансы получить грант у них ми-
нимальные. Зато возрастают шансы 
на появление среднестатистических 
спектаклей, ничем особенным, кроме 
следования первоисточнику, не при-
мечательных. Как преодолеть проти-
воречие между педагогической це-
лесообразностью и художественной 
необходимостью? К сожалению, никак, 
оно непреодолимо. Литература и сцена, 
повторюсь, разные вещи. Время отсеет 
как занудное пересказывание ориги-
нала, так и разнузданный хайп по отно-
шению к нему.

Так что лучше позволить театру са-
моразвиваться и пойти другим путём, 
направив средства и усилия на возрож-
дение чтения. Программа поддержки 
и развития детского и юношеского чте-
ния в Российской Федерации была ут-
верждена ещё в 2017 году, стартова-
ла в 2018–м и продолжится до 2023-го. 
Пока организаторы, несмотря на оби-
лие мероприятий в детских библиоте-
ках и на книжных ярмарках, о резуль-
татах не отчитываются. Возможно, 
что-то пошло не так. Но это уже тема 
другой колонки.

 

Ни дать ни взять
Коронавирус вынудил благотворителей сворачивать программы

Екатерина Ясакова

Э тот год выдался тяжёлым для бла-
готворительных организаций, ко-

торые занимаются помощью больным 
людям. В среднем они недополучили 20–
30% пожертвований, рассказали «Изве-
стиям» в фондах «Жизнь», «Подсолнух», 
«Орби», «Живой», Русфонд. Одни, среди 
которых «Подари жизнь», с трудностями 
столкнулись ещё весной, в начале панде-
мии, когда пострадал малый и средний 
бизнес, который не смог больше делать 
пожертвования. Другие фонды, напри-
мер «Дети-бабочки», кризис нагнал ле-
том. Чтобы компенсировать финансовые 
потери, им, с одной стороны, пришлось 
запускать новые программы по привле-
чению благотворителей, с другой — от-
казываться от существующих проектов 
с целью сокращения расходов.

�� НА ЧЕТВЕРТЬ МЕНЬШЕ

Из-за пандемии многие благотвори-
тельные организации в нынешнем 
году получили меньше пожертвований. 
С начала 2020 года благотворительный 
фонд помощи тяжелобольным детям 
Русфонд фиксирует снижение сбо-
ров на адресную помощь детям в сред-
нем на 20%, узнали «Известия». Объ-
ём пожертвований также сократился 
на 20–25% по сравнению с прошлым го-
дом в фондах «Жизнь» (помогает детям 
с онкологическими и онкогематологи-
ческими заболеваниями), «Подсолнух» 
(помогает больным с первичным имму-
нодефицитом), «Орби» (занимается про-
блемой инсульта).

— В связи с карантином потери фонда 
от отмены офлайн-мероприятий соста-
вят примерно 25% от планируемого объ-
ёма частных пожертвований. Большин-
ство мероприятий, которые приносят 
солидные пожертвования на адресную 
помощь нашим подопечным, отменено. 
Заморожены, к примеру, благотвори-
тельные вечера в Театре имени Вахтан-
гова, — рассказала «Известиям» управ-
ляющий директор фонда «Подсолнух» 
Ирина Бакрадзе.

В фонде «Живой» (занимается помо-
щью взрослым с тяжёлыми заболева-
ниями) «Известиям» сообщили, что об-
щие потери в пожертвованиях и вовсе 
достигли 30%.

Большинство организаций пока 
не может подвести итоги сборов 
за 2020 год, поскольку декабрь ещё 

не закончился. В «Орби» рассказали, что 
их потери составили примерно 5 млн 
из 20–25 млн рублей, собираемых в те-
чение года.

�� КРУПНЫЕ ПОТЕРИ

Во время кризиса бизнес сворачивает 
благотворительные бюджеты, так как 
предпринимателям самим приходит-
ся выживать, пояснила «Известиям» 
директор фонда «Подари жизнь» Ека-
терина Шергова. Для её организации 
2020 год также выдался непростым.

— В марте-апреле многие благотво-
рители из сегмента малого и среднего 
бизнеса, по которым кризис ударил силь-
нее всего, были вынуждены уйти от нас. 
Всего фонд покинуло 2084 компании. 
А это около 70% всех юридических лиц, 
помогающих нам. Они приносят при-
мерно 20–30% денег, которые мы полу-
чаем от юридических лиц. Это около 50–
60 млн рублей в год, — рассказала эксперт.

Фонд постарался компенсировать 
финансовые потери активной рабо-
той с компаниями, не пострадавшими 
от кризиса.

При этом, по словам Екатерины Шер-
говой, пожертвования от юридических 
лиц и состоятельных людей — это только 
35% сборов. Остальные 65% составляют 
переводы от частных лиц.

— В начале карантина мы в целом за-
метили меньшую активность на сайте — 
посещаемость упала почти на 10 тыс. че-
ловек, — добавила эксперт.

Чтобы поправить финансовую ситу-
ацию, организации пришлось запустить 

марафон #ракнеуходитнакарантин. 
А Русфонд, в свою очередь, запустил 
проект «Защитим врачей», который со-
брал 93,1 млн рублей.

— Люди нас услышали, пожертвова-
ния стали возвращаться к докарантин-
ным показателям. Но останавливать 
этот поток помощи нельзя, наш фонд 
и до карантина не мог помочь всем нуж-
дающимся детям из-за нехватки по-
жертвований. Сейчас на нашем попе-
чении находится единовременно почти 
тысяча детей с онкологическими и тя-
жёлыми гематологическими заболе-
ваниями, им всем срочно нужна самая 
дорогостоящая помощь, — заключила 
Екатерина Шергова.

Для одних организаций самым слож-
ным периодом года стала весна, для дру-
гих — лето.

— Наш фонд встретил весенний кри-
зис спокойно и без потерь. Так, в мар-
те-апреле 2020 года через сайт посту-
пало даже больше пожертвований, чем 
в тот же период 2019-го. Кризис догнал 
нас летом. В июне–августе пожертво-
вания физических лиц упали на 31,45% 
по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года, — рассказала «Извести-
ям» Алёна Куратова, основатель и пред-
седатель благотворительного фонда 
«Дети-бабочки» (занимается помощью 
детям, страдающим буллёзным эпидер-
молизом и ихтиозом).

�� ПРОГРАММА ЗАКРЫВАЕТСЯ

У фондов обычно нет подушки без-
опасности: они не вкладывают деньги 

в акции, не хранят их на депозите — всё 
сразу идёт в работу, пояснила член ко-
ординационного совета «Деловой Рос-
сии» Елена Киселёва. Если у организа-
ции становится больше средств, у неё 
увеличивается число подопечных и про-
грамм. Если пожертвований нет — фонд 
может закрыться.

Для преодоления кризиса одни ор-
ганизации запускали новые проекты 
по привлечению внимания населения 
к благотворительности, другие реши-
ли сэкономить на чём-то.

Так, из соображений экономии вес-
ной этого года Русфонд уменьшил пло-
щадь рабочего офиса на 50%.

Фонд «Дети-бабочки» сократил свой 
пилотный проект «ЭКО для родителей 
детей-бабочек», запущенный в 2019 году.

— Буллёзный эпидермолиз — тя-
жёлое заболевание кожи, которое 
может передаваться по наследству. 
Например, если первый ребенок в се-
мье родился с данным заболевани-
ем, то есть большой риск рождения 
последующих детей с аналогичным 
диагнозом или они могут быть носи-
телями сломанного гена. Процедура 
ЭКО даёт возможность родить второго 
ребенка здоровым. Но, к сожалению, 
в 2020 году нам пришлось отказать-
ся от этого проекта, так как он очень 
дорогостоящий, — подчеркнула Алё-
на Куратова.

Потерянные 5 млн рублей — это год 
работы бесплатной телефонной линии, 
которая помогает 6 тыс. семей в год 
получить информацию по инвалид-
ности, реабилитации, предоставляет 
психологическую помощь, консульта-
ции специалистов, добавила директор 
по развитию фонда «Орби» Екатери-
на Милова.

По её словам, от телефонной линии 
было невозможно отказаться, пришлось 
урезать другие направления.

— 5 млн рублей — это непостроенные 
эрготерапевтические комнаты в реги-
онах, отказ от обучения персонала, не-
реализованные кампании по профи-
лактике и симптомам инсульта. Это 
12 человек, которые не получат реаби-
литацию, не смогут восстановить утра-
ченные функции после болезни, — под-
черкнула эксперт.

В фонде «Живой» также были вынуж-
дены отказаться от обучения врачей, 
распространения информации в реги-
онах, командировок, связанных с обме-
ном опытом.

Общество
МНЕНИЕ

По спектаклю «Бульба. Пир» Театра на Малой Бронной едва ли стоит изучать 
классическое произведение Гоголя
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ганизованы таким образом, чтобы в ре-
естр исполнителей социальных услуг 
попали только добросовестные испол-
нители, — сказал «Известиям» Дмитрий 
Сазонов.

В Минтруде ранее поясняли, что за-
конопроект не поддержали, поскольку 
хотели избежать «барьеров для вхож-
дения в систему социального обслужи-
вания частных пансионатов для пожи-
лых граждан».

В комитете Госдумы по социальной 
политике отметили, что несколько лет 
назад не прошёл ещё один законопро-
ект по домам престарелых. Инициатива 
обязывала всех поставщиков социаль-
ных услуг становиться на учёт в реестре, 
а также позволяла удалять из него злост-
ных нарушителей.

— Мы уже давно говорим о том, что 
не сможем навести порядок в этом сек-
торе, какие бы ни предлагались мето-
дики оценки безопасности, пока будет 
действовать человеческий фактор. Чи-
новники закрывают глаза на существу-
ющие нарушения, а у организаций нет 
средств, необходимых для выполнения 
всех требований пожарной безопас-
ности. Главная проблема в том, что де-
ятельность домов престарелых в обя-
зательном порядке не лицензируется. 
Однако наш законопроект был откло-
нён правительством с обоснованием, 
что это не поможет решить сложившу-
юся проблему, — рассказал «Известиям» 
председатель комитета Госдумы по тру-
ду, социальной политике и делам вете-
ранов Ярослав Нилов. — Но пока власть 
не будет официально видеть, кто явля-
ется поставщиком таких услуг, у нас 
и дальше будут снимать какое-то поме-
щение и организовывать в нём «отели» 
для стариков.

После трагедии в Башкирии предсе-
датель местного заксобрания Констан-
тин Толкачёв заявил, что этой осенью 
парламент республики направил в Совет 
законодателей при Федеральном Собра-
нии предложение ввести в России обя-
зательное лицензирование частных до-
мов престарелых.

�� РЕГУЛИРУЙТЕ САМИ

Между тем в Национальной ассоциации 
участников социального обслуживания 
(НАСО) «Известиям» сообщили, что сей-
час как раз «идёт работа по формулиро-
ванию правил и требований со сторо-
ны участников рынка». Создана рабочая 
группа по негосударственным органи-
зациям при общественном совете Мин-
труда, первое заседание которой про-
шло 18 ноября.

Зампред совета НАСО, президент 
Благотворительного фонда Россий-
ского Красного Креста, член Европей-
ской сети по старению Рамаз Ахметели 
отметил, что ситуация, когда пожары 
в частных домах престарелых повто-
ряются, указывает на то, что «метод ле-
чения болезни избран неправильный».

— Очевидно, что частные дома пре-
старелых нужны, — сказал он «Изве-
стиям». — Такие происшествия — это 
недостатки государственного регу-
лирования. Не хватает определённой 
системы стандартов, в том числе стан-
дартов безопасности — хотя бы мини-
мальных. А также не хватает системы 
мониторинга.

Ахметели заявил, что есть два спосо-
ба организовать систему мониторинга: 
лицензирование и саморегулирование.

— Лицензирование предполагает, что 
в заведении имеются до деталей пропи-
санные процессы, оборудование, обу-
чение персонала, — сказал он. — Хоро-
ший показатель лицензирования есть 
в здравоохранении, где чётко прописа-
ны порядки оказания помощи. Одна-
ко целый ряд отраслей, которые рань-
ше лицензировались, был исключён 
из списка лицензируемых, так как там 
нельзя детально прописать все правила. 
Это, например, строительная отрасль, 
туризм. Они все перешли на систему са-
морегулирования, потому что считает-
ся, что профессиональное сообщество 
больше владеет деталями.

Рамаз Ахметели полагает, что эта 
отрасль не готова к лицензированию, 
поэтому нужно максимально способ-
ствовать введению механизма само-
регулирования. По его словам, тогда 
были бы созданы правила, общепри-
нятые и исполняемые на доброволь-
ной основе.

Напомним, что в ночь на 15 декабря 
в башкирской деревне Ишбулдино Аб-
зелиловского района произошло воз-
горание частного дома. В огне погибли 
11 человек, пятерым удалось спастись. 
Как выяснилось позже, в здании был 
организован неофициальный дом для 
престарелых. По факту произошедшего 
Следственный комитет возбудил уго-
ловное дело, а владелицу пансионата 
задержали.

В 2020 году случилась череда траге-
дий, связанных с гибелью пожилых по-
стояльцев частных пансионатов в огне. 
Так, в апреле произошёл пожар в подмо-
сковном доме для престарелых «Тре-
тий возраст», унёсший четыре жизни. 
А спустя месяц — в хосписе «Второй дом» 
в Красногорске. Там в огне погибли де-
вять человек.
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Резервный толк
Минэк нашёл способ удешевить займы на проекты с СЗПК

Дмитрий Гринкевич

М инэкономразвития ведёт с Центро-
банком переговоры о том, чтобы 

признать проекты, по которым заклю-
чены соглашения о защите и поощрении 
капиталовложений (СЗПК), особо надёж-
ными. Как рассказал «Известиям» пер-
вый замглавы министерства Андрей Ива-
нов, это позволит начислять по кредитам 
меньше резервов и снизить ставку по за-
ймам для компаний, подписавших со-
глашения. Особые послабления по кре-
дитам могут исказить оценку рисков 
по таким проектам, полагают эксперты. 

�� ЭЛИТНОЕ СОГЛАШЕНИЕ

Кредиторам проектов, по которым за-
ключены СЗПК, хотят дать особые при-
вилегии. Как рассказал «Известиям» 
Андрей Иванов, ведомство ведёт с ЦБ 
переговоры о том, чтобы регулятор 
признал на нормативном уровне такие 
бизнес-инициативы более надёжными 
и разрешил банкам начислять по зай-
мам на них минимальные резервы. Это 
должно существенно снизить ставку 
по кредитам на проекты с СЗПК и повы-
сить их привлекательность.

— Ведём диалог с ЦБ, чтобы были ре-
гуляторные решения, которые позво-
лят относиться к таким проектам как 
к более защищённым, чтобы СЗПК при-
знали в качестве инструмента, снижа-
ющего риски по проекту, — заявил Анд-
рей Иванов.

Он добавил, что работа над совер-
шенствованием соглашений как одно-
го из основных инструментов привле-
чения инвестиций будет продолжена.

14 декабря правительство подписало 
первые девять СЗПК по проектам общей 
стоимостью 135 млрд рублей. В их число 
вошли следующие проекты:

— создание в Амурской области за-
вода по производству метанола (Груп-
па ЕСН, инвестиции в 55 млрд);

— расширение комплекса по выпу-
ску удобрений в Новгородской облас-
ти («Фосагро», 28 млрд);

— развитие молочного животновод-
ства и переработки молока в Тверской 
области («Румелко-Агро», 18 млрд);

— строительство завода по произ-
водству бумаги в Вологодской облас-
ти (Segezha Group, входит в АФК «Систе-
ма»,11 млрд);

— создание фармпредприятия в Зеле-
нограде («Р-Фарм», 8,6 млрд);

— реконструкция производства замо-
роженных мясных полуфабрикатов и го-
товых блюд в Калининградской области, 
а также строительство комбикормово-
го предприятия в Орловской области 
(«Мираторг», 4,9 и 2,5 млрд);

— строительство высокотехнологич-
ного тепличного комплекса в Красно-
дарском крае (ГК «Магнит», 6,4 млрд);

— создание центра обеспечения ом-
никанальной торговли в Татарстане 
(Wildberries, 5 млрд).

В общей сложности до конца года 
планируется заключить ещё 11 согла-
шений на 770 млрд рублей, рассказали 
«Известиям» в Агентстве инвестицион-
ного развития. Там уточнили: проекты 
будут реализовываться в таких отрас-
лях, как медицина, химическая и лесная 
промышленность, энергетика, транс-
порт, сельское хозяйство.

Кроме этого разрабатывается и ряд 
поправок в условия СЗПК. В частности, 
планируется позволить участникам со-
глашений привлекать дополнительное 
финансирование через выпуск, напри-
мер, инфраструктурных облигаций под 
обеспечение платежей по ним со сторо-
ны государства, добавили в агентстве.

В ЦБ не ответили на запрос «Извес-
тий» о том, идёт ли обсуждение вклю-
чения кредитов СЗПК в число более на-
дёжных и на какой оно стадии.

�� В ПЕРВОКЛАССНЫЕ ПРОЕКТЫ

«Известия» обратились в компании, за-
ключившие с правительством соглаше-
ния о защите капвложений, с вопросом, 
насколько для их проектов важна стои-
мость кредитов. В «Еврохиме» заявили, 
что их проекты с СЗПК не связаны с при-
влечением займов.

СЗПК снимает ряд существенных ри-
сков, и для банков наличие подписан-
ного соглашения — это сигнал к тому, 
чтобы снижать процентную ставку, за-
явил «Известиям» председатель совета 
директоров группы ЕСН Григорий Бе-
рёзкин. Удешевление заимствований 
сделает проекты более конкурентоспо-
собными и в целом увеличит их количе-
ство на территории России, уверен он.

Проект ЕСН прошёл предваритель-
ную экспертизу банков, у них есть за-
интересованность в его кредитовании 
в рамках «Фабрики проектного фи-
нансирования», о чём у группы подпи-
сано соглашение с «ВЭБ.РФ», добавил 
Григорий Берёзкин. Есть соглашения 
с несколькими коммерческими банка-
ми, ведутся переговоры по подготовке 
кредитной документации, добавил он.

Строительство нового ЦБК может 
рассматриваться как гринфилд-проект 
(запущенный с нуля), и по нему, возмож-
но, ставки будут более высокими, чем 
в среднем по рынку, поскольку банки 

закладывают в них соответствующие 
риски, предположил член правления — 
вице-президент по финансам и инве-
стициям Segezha Group Ровшан Алиев. 
После подписания СЗПК компания рас-
считывает на снижение стоимости кре-
дита, добавил он.

ЦБ мог бы приравнять инициати-
вы с СЗПК к проектам, обладающим 
инвестклассом, предложил исполни-
тельный вице-президент Газпромбанка 
Александр Ушков. В таком случае риск-
вес снизился бы до 0,65 вместо нынеш-
них 1,3 на инвестфазе проекта, уточнил 
он. Это поспособствовало бы росту фи-
нансирования проектов с поддержкой 
СЗПК со стороны коммерческих банков, 
уверен Александр Ушков. У Газпром-
банка есть несколько клиентов, кото-
рые уже заключили СЗПК или подали 
заявки на его подписание, добавил он.

Привлекательность СЗПК как ин-
струмента стимулирования инвести-
ций, в том числе в виде кредитов от бан-
ков, безусловно, повысится, если риски 
этих проектов будут понижены на уров-
не нормативной базы ЦБ, в частности, 
через послабление требований к резер-
вам, уверен руководитель юридической 
практики в сфере государственно-част-
ного партнёрства, инфраструктурных 
проектов, энергетики и природных ре-
сурсов PwC Владимир Соколов. Одна-
ко в этом случае возможно искажение 
фактического баланса рисков. В част-
ности, проект, в отношении которого 
заключено СЗПК, направлен на выпуск 
продукции, которая может быть срав-
нительно слабо востребована рынком, 
но благодаря самому факту наличия со-
глашения оценка надёжности бизнес-
инициативы будет более высокой, чем 
у аналогичных без соглашения.

Государство делает ставку на част-
ный сектор как на основной фактор раз-
гона экономики в ближайшие годы, от-
метил экономист РАНХиГС Владимир 
Климанов. Инструментарий для при-
влечения капвложений сформирован 
на достаточно серьёзном уровне, одна-
ко системные барьеры, сдерживающие 
прирост инвестиций, до сих пор не ре-
шены. В частности, такие проблемы, как 
предвзятость судов или защита частной 
собственности, о которых бизнес гово-
рит уже долгие годы.

Естественный забор 
A Ключевое предложение 

письма — исключить из за-
конопроекта частичное ограничение 
доступа к интернет-ресурсам.

— Технические особенности функ-
ционирования большинства иностран-
ных интернет-площадок, социальных 
сетей и видеохостингов не позволят 
в большинстве случаев осуществить 
частичную блокировку ресурсов, что 
делает указанное положение проекта 
закона невыполнимым со стороны опе-
раторов связи, — сказано в обращении.

При воздействии на иностранные 
интернет-платформы должна быть 
вариативность, считает соавтор за-
конопроекта, глава комитета Госду-
мы по информационной политике, ин-
формационным технологиям и связи 
Александр Хинштейн. В законопроекте 
предусмотрена возможность админи-
стративного наказания в виде штрафа, 
замедления трафика и полной блоки-
ровки как максимальной меры реаги-
рования, напомнил он.

— И отрасль, и правопримените-
ли (поскольку законопроект раз-
рабатывался совместно с Роском-
надзором) считают, что замедление 
трафика — это эффективная мера ре-
агирования. И Роскомнадзор, и Мини-
стерство цифрового развития, связи 
и массовых коммуникаций РФ счи-
тают, что это (частичная блокировка 
интернет-ресурсов. — «Известия») до-
стижимо, и подтверждается проведён-
ными испытаниями. По нашему мне-
нию, замедление трафика как элемент 
воздействия должно присутствовать. 
Если у нас останется только возмож-
ность полной блокировки и штрафов, 
то это хуже для самих интернет-ресур-
сов, — сказал «Известиям» Александр 
Хинштейн.

В Минцифры и Роскомнадзоре не от-
ветили на запросы «Известий».

С отменой частичной блокировки 
не согласен и председатель комиссии 
по правовому обеспечению цифровой 
экономики московского отделения Ас-
социации юристов России Александр 
Журавлев. По его мнению, в законопро-
екте стоит оставить эту меру и исполь-
зовать как «красную кнопку».

— Важно, чтобы у государства был 
эффективный набор инструментов, 
которые оно может использовать как 
с точки зрения переговорной позиции, 
так и с точки зрения принуждения к со-
блюдению российских законов. Воз-
действие на иностранные интернет-
ресурсы, которые нарушают закон, 
должно иметь градацию: сначала про-
винившихся нужно штрафовать, в слу-
чае уклонения от уплаты — замедлять 
трафик и в самом крайнем случае — 
блокировать, — считает Александр 
Журавлев.

Технически крупные операторы уже 
могут блокировать локальные страни-
цы, говорит генеральный директор АНО 
«Цифровые платформы» Арсений Щель-
цин. Этого будет вполне достаточно для 
старта применения «мягкой силы» в от-

ношении многократного несоблюдения 
российского законодательства.

Полная или частичная блокировка 
крупных иностранных сервисов непри-
емлема, полагает гендиректор ассоциа-
ции «Интернет-видео» Алексей Бырдин. 
Такой подход полностью противоречит 
заявленной цели по обеспечению до-
ступа граждан к информации, считает 
он. На этих сервисах размещают свои 
материалы тысячи российских произ-
водителей контента, включая редакции 
российских федеральных и региональ-
ных СМИ, и при блокировке сервисов 
эта информация также станет недо-
ступна, указал эксперт.

�� УДАРИТЬ ПО КАРМАНУ

ТПП предлагает дополнить законо-
проект штрафом, рассчитываемым 
в процентном соотношении от капи-
тала компании-нарушителя. Санкция 
должна применяться при первом нару-
шении положений законопроекта как 
единственная мера ответственности, 
а также при систематических наруше-
ниях — по каждому подтверждённому 
факту, считают представители россий-
ского бизнеса.

Наложение штрафов от капита-
ла может подействовать на компа-
нии, согласна первый заместитель 
председателя комитета Совета Феде-
рации по конституционному законо-
дательству и государственному стро-
ительству, член совета по развитию 
цифровой экономики при СФ Ирина 
Рукавишникова.

— Штраф в процентном соотноше-
нии к капиталу IT-гигантов, разумеет-
ся, более эффективная мера, чем штраф 
в виде фиксированной суммы. Тем бо-
лее что для этих компаний суммы, кото-
рые российскому бизнесу и законода-
телю кажутся запредельно высокими, 
могут показаться мелкой неприятно-
стью, чем-то несущественным. А опре-
делённый процент от капитала или 
оборота компании — это уже серьёзно, 
к этому нельзя не прислушаться, — ска-
зала Ирина Рукавишникова.

Идея штрафа соответствует и ми-
ровым тенденциям, отметил владе-

лец «Катков и партнёры» Павел Катков. 
Так, на днях Национальная комиссия 
по информатике и гражданским сво-
бодам Франции оштрафовала Google 
и Amazon на €100 млн и €35 млн за нару-
шение действующих в ЕС правил кон-
фиденциальности персональных дан-
ных пользователей. Интернет-гиганты 
были оштрафованы, но продолжили ра-
боту, заметил он.

�� ДОГОВОРИТЬСЯ  
С ПОЛЬЗОВАТЕЛЕМ

Если штрафы на компанию не поде-
йствуют, стоит применить крайнюю 
меру — полную блокировку, пояснил 
«Известиям» один из представителей 
совета ТПП по развитию информаци-
онных технологий и цифровой эконо-
мики. Это наиболее эффективно, по-
скольку полная блокировка ресурсов 
даже на непродолжительный период 
приведёт к финансовым потерям.

Во избежание запретов ТПП реко-
мендует придерживаться пользова-
тельских соглашений, составленных 
на основе российского законодатель-
ства. Это защитит пользователей и обе-
спечит возможность вести судебные 
споры с ресурсами на территории Рос-
сии, объяснил представитель палаты.

Практика отстаивания националь-
ных интересов в Сети есть и у других 
стран. Например, от собственников 
TikTok власти США требовали продать 
контрольный пакет сервиса американ-
ским компаниям и хотели заставить ра-
ботать в юрисдикции США, пояснил со-
беседник «Известий».

Сейчас крупные зарубежные IT-
гиганты юридически не представлены 
на территории России как полноцен-
ные участники правовых отношений, 
обратила внимание Ирина Рукавиш-
никова. Представительства в нашей 
стране в основном отвечают за техно-
логический процесс, но не являются 
налогоплательщиками. По её мнению, 
это неправильно, и в этом направлении 
предстоит законотворческая работа.

В Google отказались от коммента-
риев. «Известия» направили запрос 
в Facebook и Twitter.

Ключевой аффект 
Аналитики прогнозируют снижение процентов по кредитам

Наталья Ильина

Н есмотря на ожидаемое рынком 
сохранение ключевой ставки 

на уровне 4,25% по итогам заседания 
ЦБ 18 декабря, тарифы по кредитам 
в ближайшие месяцы могут стать бо-
лее доступными. Такого мнения при-
держиваются опрошенные «Известия-
ми» аналитики. Они пояснили: по мере 
выхода из коронакризиса цена премии 
за кредитный риск будет сокращаться, 
также на тарифы повлияет падающая 
доходность по ОФЗ. В то же время сред-
ние ставки по депозитам по итогам де-
кабря 2020-го подрастут за счёт ново-
годних предложений.

�� ИНФЛЯЦИЯ НЕ ШЕПЧЕТ

18 декабря на заседании совета дирек-
торов Центробанка ключевую ставку 
оставят неизменной (4,25%) — такого 
мнения придерживаются 16 из 18 опро-
шенных «Известиями» экспертов 
из крупнейших российских банков 
и финансовых организаций. Ставка бу-
дет понижена, однако это может про-
изойти как на декабрьском заседании, 
так и в начале 2021 года с вероятностью 
практически 50 на 50, считает анали-
тик ЮниКредит Банка Ариэл Черный. 
Вполне возможен пересмотр до 4% в де-
кабре этого года и ниже — в первой по-
ловине 2021-го, прогнозируют в рей-
тинговом агентстве «Эксперт РА».

Решение о фиксации ключевой 
ставки на уровне 4,25%, скорее всего, 
будет принято на фоне значительного 
ускорения цен на продовольственные 
товары в последние два месяца, пояс-
нила руководитель отдела аналитиче-

ских исследований Альфа-банка Ната-
лия Орлова.

— Прогноз инфляции на 2020-й 
на уровне 3,9–4,2%, который ЦБ об-
новил только в октябре, будет су-
щественно превышен. Скорее все-
го, по итогам года инфляция составит 
4,5–4,7% год к году. Единственным аргу-
ментом в пользу снижения ставки сей-
час является стабилизация ситуации 
на валютном рынке, но это спокойствие 
может быть краткосрочным, — добави-
ла Наталия Орлова.

Она напомнила, что ЦБ в 2020 году 
действовал очень проактивно: су-
щественно снизил ключевую став-
ку и ввёл ряд послаблений для бан-
ков, чтобы поддержать кредитование, 
то есть повысить спрос.

Финансовые организации уже за-
кладывали решение по сохранению 
ключевой ставки на уровне 4,25% 
в стоимость основных продуктов — 
кредитов, вкладов и ипотеки, заявили 

их представители. По самым свежим 
данным ЦБ, с которыми ознакомились 
«Известия», средняя ставка по креди-
там сроком до одного года сейчас на-
ходится на уровне 13,8%, а на более дли-
тельный срок — 10%. При этом средний 
тариф по депозитам до года опустился 
до 3,2%, а свыше 12 месяцев — до 4,1%.

Показатель среднего тарифа 
по вкладам по итогам декабря может 
увеличиться за счёт сезонных акций, 
в том числе новогодних, ожидает млад-
ший директор по банковским рейтин-
гам «Эксперт РА» Вячеслав Путилов-
ский.

— В ближайшие месяцы часть физ-
лиц намерена направить свои сбе-
режения на первоначальный взнос 
по субсидируемой ипотеке, что чрева-
то не критическим, но заметным от-
током средств из банков. Кредитные 
организации во избежание подобного 
сценария могут не просто удерживать 
депозитные ставки, но и даже немного 
их повышать, — ожидает он.

�� КРЕДИТЫ ВНИЗ

В то же время, по словам эксперта, 
в ближайшие месяцы ставки по кре-
дитам будут снижаться, поскольку 
в начале 2021 года ЦБ вполне может 
уменьшить ключевой показатель ещё 
на 0,25 п.п., до 4%.

Уровень рыночных тарифов опреде-
ляется показателями риска, которые 
на сроках до года действительно зада-
ются уровнем ставок денежного рынка 
и ключевой, отметил старший эконо-
мист банка «Открытие» Максим Петро-
невич. Однако он уточнил: доходности 
от трёх лет в большей степени зависят 

от другого бенчмарка — прибыльности 
по государственным облигациям (ОФЗ). 
Она, в отличие от ключевой ставки, 
в значительной степени определяет-
ся рынком, подчеркнул экономист.

— В настоящий момент складывают-
ся условия в пользу снижения доход-
ности по ОФЗ. На фоне укрепляюще-
гося рубля российские гособлигации 
вновь начинают представлять ин-
терес для иностранных инвесторов. 
До конца года весьма вероятно сниже-
ние доходности по ОФЗ с текущих 5,25 
до уровня 5% или даже ниже, — объяс-
нил Максим Петроневич.

Такой сценарий может удешевить 
стоимость кредитования для наиболее 
надёжных заёмщиков — крупных кор-
поративных клиентов и людей, оформ-
ляющих обычную негосударственную 
ипотеку, а также поддержать внутрен-

ний спрос и рост цен, отметил эконо-
мист.

Ставки по займам могут продолжить 
постепенно уменьшаться в ближайшие 
три–шесть месяцев в связи с мягкой мо-
нетарной политикой и снижением пре-
мии за кредитный риск. Она значитель-
но выросла в начале 2020 года на фоне 
пандемии и экономического спада, 
согласен ведущий аналитик группы 
«Финансовые институты» S&P Global 
Ratings Дмитрий Назаров.

Средняя ставка по всему кредит-
ному портфелю покажет дальнейшее 
снижение, поскольку россияне продол-
жат пользоваться рефинансировани-
ем на более выгодных условиях, заявил 
«Известиям» аналитик «БКС Мир инве-
стиций» Егор Дахтлер. Он пояснил, что 
дешёвые кредиты будут замещать бо-
лее дорогие, «старые» займы.

Хотя тарифы по ссудам уже на-
ходятся на исторически минималь-
ных уровнях, темпы потребительско-
го кредитования по-прежнему ниже, 
чем в 2019 году, отметил аналитик банка 
«Хоум Кредит» Станислав Дужинский.

— Сокращение кредитной активно-
сти связано со снижением платёже-
способности населения и как след-
ствие с более осторожным подходом 
к получению новых ссуд. Кроме того, 
сами банки довольно тщательно от-
бирают заёмщиков в условиях эконо-
мической нестабильности, связанной 
с распространением коронавируса, — 
пояснил он.

В следующем году, по прогнозу Ми-
нэка, реальные располагаемые доходы 
вырастут на 3%, добавил эксперт, уточ-
нив, что это позволит увеличить объё-
мы кредитования.

Президент подписал закон о СЗПК 1 апреля. Этому предшествовало поч-
ти двухлетнее обсуждение его текста и параметров, доходило в том чис-
ле и до прямых столкновений на уровне кабмина. Согласно вступившему 
в силу документу, заключившие соглашение компании получают гаран-
тию неизменности ставок налогов на имущество и прибыль, а также вы-
возной таможенной пошлины и условий землепользования в течение 
6–20 лет. Закон также предусматривает механизм возмещения затрат 
инвесторов на энергетическую, транспортную, коммунальную, социаль-
ную и цифровую инфраструктуры в объёме уплаченных налогов. Кроме 
того, на три года будет отсрочено вступление в силу нормативных актов 
в сфере экологического регулирования.

Справка «Известий»
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Cредняя ставка по кре-
дитам сроком до од-
ного года сейчас нахо-
дится на уровне 13,8%, 
а на более длительный 
срок — 10%. При этом 
средний тариф по де-
позитам до года опус-
тился до 3,2%, а свыше 
12 месяцев — до 4,1%
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Полезные связи
Учёные применили «молочный йод» 
для профилактики онкологии

Наталия Михальченко

П риём ковалентно связанного йода, 
встроенного в молочный белок, 

может тормозить развитие аденомы 
простаты, предположили российские 
учёные. Исследователи подтвердили 
эффективность препарата в экспери
менте на крысах. Результат использова
ния ковалентного йода оказался хуже, 
чем у традиционно применяемого фи
настерида, однако у первого средства 
нет побочных эффектов. 

Чтобы получить ковалентный йод, 
учёные Национального медицинско-
го исследовательского центра онколо-
гии им. Н.Н. Петрова повторили суще-
ствующий в живой природе механизм 
встраивания микроэлемента в органи-
ческие молекулы и его высвобождения 
в живом организме под воздействием 
ферментов. Такой препарат позволя-
ет восполнить дефицит йода. Считает-
ся, что его недостаток может в том чис-
ле провоцировать аденому простаты. 
ВОЗ рассматривает йододефицит в це-
лом как наиболее распространённое 
в мире неинфекционное заболевание.

Учёные провели эксперимент на ла-
бораторных крысах. Их разделили на че-
тыре группы. Животным из трёх из них 
смоделировали развитие доброкаче-
ственной гиперплазии предстательной 
железы (аденома простаты). Крыс одной 
из этих групп лечили препаратом фина-
стерид (применяют в терапии аденомы 
простаты у людей), в другой группе дава-
ли ковалентно связанный йод, животные 
из третьей получали рафинированное 
подсолнечное масло без добавок (в нём 
разводили препараты для других групп). 
Плацебо принимали и самцы из четвёр-
той, контрольной группы, у которых 
не моделировали развития опухоли. 

— Мы установили, что использование 
ковалентного йода при курсовом введе-
нии достоверно затормозило развитие 
доброкачественной гиперплазии пред-
стательной железы у подопытных жи-
вотных, — сообщил «Известиям» и.о. за-
ведующего научной лабораторией 
химиопрофилактики рака и онкофар-
макологии НМИЦ онкологии им. Н.Н. Пе-
трова Григорий Точильников. — Его эф-
фективность была несколько ниже, чем 
у финастерида. Но он, как большинство 
лекарств, имеет побочные эффекты 
(согласно инструкции к препарату, это 
снижение либидо, мужское бесплодие 
и снижение качества семенной жидко-
сти. — «Известия»), а ковалентный йод — 
это нетоксичная пищевая добавка.

В отдельных клиниках уже идут то-
чечные исследования профилактиче-
ского эффекта ковалентного йода на па-
циентах с аденомой простаты.

— Я использую ковалентный йод 
при лечении больных с гиперплази-
ей предстательной железы несколько 
лет, — рассказала «Известиям» хирург-
уролог клиники «Архимед» Мирзият 
Тлюняева. — После удаления двухго-
довой аденомы простаты очень часто 
она вырастает снова в течение семи-
восьми месяцев. У трёх больных-добро-
вольцев, принимавших после операции 

ковалентный йод, повторная аденома 
не возникает вот уже два года. Есть ос-
нования полагать, что это произошло 
под воздействием препарата. 

В описанном выше эксперименте 
специалисты исследовали только про-
филактический потенциал ковалентно-
го йода при развитии аденомы проста-
ты у крыс. Не исключено, что препарат 
может оказывать позитивное воздей-
ствие широкого спектра, показывает 
опыт других научных групп.

Например, учёные Федерально-
го научного центра пищевых систем 
им. В.М. Горбатова РАН (в прошлом 
ВНИИ мясной промышленности) изучи-
ли изменения когнитивных процессов 
(памяти и внимания) на фоне профи-
лактики йододефицита. В начале экс-
перимента у 20 студенток Орловского 
государственного института экономи-
ки и торговли в возрасте от 18 до 21 года 
определили наличие йододефицита — 
его обнаружили у 40% участниц экспе-
римента. После ежедневного приёма 
100 мкг ковалентно связанного йода 
в течение месяца показатели механи-
ческого и логического запоминания 
в группе, получавшей добавку, улучши-
лись вдвое больше, чем в контрольной 
группе. Показатель продуктивности ра-
боты вырос только в группе, получав-
шей препарат йода.

Ковалентный йод впервые в мире 
в 1986 году получили советские учёные 
из Института медицинской радиоло-
гии Академии медицинских наук СССР 
в Обнинске (ныне МРНЦ им. А.Ф. Цыба, 
один из филиалов НМИЦ радиологии 
Минздрава России), рассказал «Извес-
тиям» директор по науке компании 
«Биокинетикс» (производит субстан-
цию и препараты ковалентного йода) 
Дмитрий Лукин. Ковалентный йод эф-
фективнее, безопаснее и биодоступнее 
элемента в йодированной соли или во-
доросли ламинарии, утверждает пред-
ставитель производителя. Он сослался 
на совместную работу учёных компа-
нии и Федерального научного центра 
пищевых систем им. В.М. Горбатова РАН. 
Авторы исследования пришли к выво-
ду: ковалентно связанный йод эффек-
тивнее восполняет дефицит йода в жи-
вом организме, чем другие препараты. 
Специалисты сравнивали йодирован-
ную пищевую соль (действующее ве-
щество — йодат калия), йодказеин (дей-
ствующее вещество — йодтирозины) 
и ковалентно связанный йод (действу-
ющее вещество — моно- и дийодтиро-
зины в составе сывороточных белков).

Космическое дело
Физики узнали, что происходит в центре нейтронных звёзд

Ольга Коленцова 

М еждународная исследователь
ская группа, в которую входят 

учёные Курчатовского института 
и Объединённого института ядерных 
исследований, впервые изучила взаи
модействие протонов и гиперонов — 
частиц, которые могут существовать 
только в составе нейтронных звёзд. 
Специалисты поставили эксперимент 
на Большом адронном коллайдере 
и разработали особый метод для из
мерения силы взаимодействия частиц. 
Результаты помогли понять структуру 
нейтронных звёзд.

�� ЗВЕЗДА РОДИЛАСЬ

Максимальная измеренная масса 
нейтронной звезды составляет две 
массы Солнца при радиусе не больше 
15 км. Поэтому в центре нейтронной 
звезды огромная плотность — в не-
сколько раз выше, чем у атомного 
ядра. Там могут происходить вза-
имодействия, для изучения кото-
рых на Земле нужно строить мощ-
ные ускорители, такие как Большой 
адронный коллайдер.

Использовав этот инструмент, 
международная группа учёных под-
твердила одну из теорий о таких вза-
имодействиях. Специалисты про-
вели эксперимент со стабильными 
и нестабильными частицами — про-
тонами и гиперонами. Результаты ра-
боты опубликованы в научном жур-
нале Nature.

Протон входит в состав атома 
ядра — это частица с относительно 
большой массой и положительным 
зарядом. Среднее время жизни про-
тона в три с половиной раза больше 
возраста Вселенной, поэтому их назы-
вают стабильными. Гипероны — тоже 
тяжёлые частицы, их масса сравнима 
с массой протона, однако они суще-
ствуют миллиардные доли секунды, 
поэтому их называют нестабильны-
ми. Такая особенность делает изуче-
ние взаимодействий гиперонов с дру-
гими частицами сложнейшей задачей. 
Создать пучок гиперонов на обычных 
ускорителях невозможно.

— Чтобы измерить взаимодействие 
гиперонов и протонов, нужно снача-
ла создать условия, в которых рожда-
лись бы эти короткоживущие части-
цы, — отметил начальник лаборатории 

кварковой материи Курчатовского 
ядерно-физического комплекса Дмит-
рий Блау. — Реализовать это возмож-
но, например, в эксперименте ALICE 
на Большом адронном коллайдере.

В ходе эксперимента на Большом 
адронном коллайдере протоны раз-
гоняли до максимально достижимой 
на данный момент энергии, равной 
13 ТэВ. В результате их столкновений 
рождались новые частицы — вторич-
ные протоны и гипероны.

�� ЭНЕРГИЯ СТАБИЛЬНОСТИ

Для исследования взаимодействия 
частиц учёные разработали и приме-
нили метод, основанный на технике 
интерферометрии. Он заключается 
в наложении друг на друга волн, чаще 

всего электромагнитных, — это даёт 
информацию об очень малых смеще-
ниях объектов.

Изначально такой подход ис-
пользовали для измерения разме-
ров звёзд, пояснил Дмитрий Блау. 
Позже его стали применять в физи-
ке высоких энергий, и за методом за-
крепилось название фемтоскопия, 
поскольку размер изучаемых объ-
ектов (гиперонов и протонов) соот-
ветствовал фемтометрам — это 10–
15 м. Такой метод позволяет увидеть 
количество получаемых в процессе 
столкновения частиц и силу их взаи-
модействия в зависимости от разно-
сти их импульсов. Специалистам уда-
лось адаптировать фемтоскопию для 
измерения параметров взаимодей-
ствия между гиперонами и вторич-
ными протонами.

— Мы сравнили результаты, по-
лученные в эксперименте ALICE, 
с расчётами, проведёнными на су-
перкомпьютере, — рассказал стар-
ший научный сотрудник лаборато-
рии физики сверхплотной барионной 
материи НИЦ «Курчатовский инсти-
тут» — ИТЭФ Сергей Киселёв. — Общая 
картина взаимодействия протона 
и кси-гиперона совпала с предска-
заниями теоретической модели. Это 
дополнительно подтверждает на-

дёжность метода фемтоскопии для 
исследования процессов, происходя-
щих на субатомном уровне.

Новый подход открывает целое на-
правление в физике высоких энергий.

— Эксперимент ALICE в послед-
нее время даёт множество информа-
ции для публикаций, — рассказала 
ведущий научный сотрудник лабо-
ратории физики высоких энергий 
ОИЯИ Людмила Малинина. — В пер-
вые годы мы измеряли вещи, которые 
хорошо известны, то есть набирали 
статистику и исследовали, насколь-
ко хорошо работает прибор. Но в по-
следние пять-шесть лет проводятся 
совершенно новые исследования — 
измеряются те параметры, которые 
ранее никто не изучал. И мы можем 
быть уверены в своих результатах, 
так как уже доказали, что в «простых 
вещах» не ошибаемся. Конечно, это 
даёт множество данных для форми-
рования фундаментальных знаний 
в космологии.

В работе наряду с зарубежны-
ми коллегами приняли участие 
специалисты НИЦ «Курчатовский 
институт», НИЦ «Курчатовский ин-
ститут» — ПИЯФ, НИЦ «Курчатовский 
институт» — ИТЭФ, НИЦ «Курчатов-
ский институт» — ИФВЭ, ОИЯИ, СПбГУ, 
ИЯИ РАН и РФЯЦ ВНИИЭФ.

Наука

Армия

«Охотник» учиться
Минобороны распределило новые Ми-28УБ

Антон Лавров, Роман Крецул 

Учебные «Охотники» вышли на бое
вую работу. Минобороны приняло 

решение о распределении вертолётов 
Ми28УБ, рассказали «Известиям» источ
ники в военном ведомстве. Их направят 
в Южный и Западный военные округа. 
По своим возможностям новинка се
рьёзно превосходит Ми28Н и практи
чески не уступает модернизированным 
ударным Ми28НМ «Ночной суперохот
ник»: она может эффективно приме
няться не только для учёбы, но и для 
уничтожения вероятного противника. 
Получение таких машин серьёзно уве
личит боевые возможности войск, счи
тают эксперты.

�� МЕЖДУ ДВУХ АРМИЙ

Как рассказали «Известиям» источни-
ки в военном ведомстве, в настоящее 
время принципиальное решение о раз-
вёртывании Ми-28УБ уже принято. Ма-
шины распределят между 4-й и 6-й воз-
душными армиями ВВС и ПВО Южного 
и Западного военных округов. Также 
новинки поступят в отдельные бригады 
армейской авиации ЮВО и ЗВО.

Разработка учебно-боевой маши-
ны шла параллельно с модернизаци-
ей Ми-28НМ. Поэтому и Ми-28УБ полу-
чил множество усовершенствований 
по сравнению с исходной моделью 
«Ночного суперохотника». Он способен 
применять новые типы дальнобойных 
ракет и оснащён радаром, а также уси-
ленной бронезащитой. Новинка посту-

пит на вооружение частей, в которых 
имеется Ми-28Н. Сейчас в распоряже-
нии ВКС есть более сотни таких верто-
лётов. Они стали самыми многочис-
ленными отечественными ударными 
машинами новой постройки. По своим 
боевым возможностям Ми-28УБ займёт 
промежуточное звено между Ми-28Н 
и новейшими «Суперохотниками».

Учебно-боевая версия Ми-28 по-
лучила комплект двойного управле-
ния. Пилотировать машину одинако-
во успешно можно с любого из рабочих 
мест. Обычно в передней кабине распо-
лагается инструктор, а в задней — об-
учаемый лётчик. При этом передача 
управления от одного к другому про-
ходит моментально, без потери време-
ни. Помимо этого, командирское мес-
то оборудовано комплексом имитации 
неисправностей. С его помощью можно 
смоделировать различные аварийные 
ситуации и отработать алгоритмы дей-
ствий при их возникновении.

Обновлён и прицельно-навигацион-
ный комплекс. Он стал более быстро-
действующим. Установленный над 
несущим винтом радар позволяет об-
наруживать наземные и воздушные 
цели и помогает летать на малой высо-
те в сложных метеоусловиях, а также 
ночью, обходя опасные препятствия, 
например линии электропередачи. Ба-
зовая версия Ми-28Н таким радаром 
не оснащается.

Кроме неуправляемого вооруже-
ния учебно-боевой вертолёт способен 
применять противотанковые ракетные 
комплексы. В списке оружия заявля-

лись не только ПТРК «Штурм» и «Атака», 
но и новые «Вихри», испытанные в Си-
рии. В перспективе возможно дальней-
шее расширение арсенала ещё более 
дальнобойными боеприпасами, кото-
рые разработаны для глубоко модер-
низированного Ми-28НМ.

�� «ЛЕТАЮЩАЯ ПАРТА»

Ранее переучивать на новые Ми-28Н 
приходилось на ударных Ми-24, отно-
сящихся к предыдущему поколению. 
Но они постепенно снимаются с воору-
жения. Кроме того, специалисты отме-
чали, что эти две модели имеют много 
различий в том, что касается пилоти-
рования. Теперь планируется иметь 
по одному учебно-боевому вертолё-
ту на звено обычных «Ночных охотни-
ков». Ранее командование ВКС заявляло 
о желании приобрести в общей сложно-
сти 40–60 таких «летающих парт», как 
называют в авиации Ми-28УБ.

Частично проблема подготовки пи-
лотов для Ми-28Н решалась за счёт 
использования современных ком-
пьютерных тренажёров. С 2010 года 
Минобороны закупает специализиро-
ванные СТВ-28, а также учебный класс 
УКК-Ми-28Н-Л для подготовки и пере-
учивания лётчиков.

— Учебно-боевые Ми-28 необходи-
мы в войсках. Они упрощают переучи-
вание пилотов, — рассказал «Извести-
ям» заслуженный лётчик-испытатель 
Герой России Игорь Маликов. — Чтобы 
эффективно выполнять задачи, нуж-
но быть всесторонне подготовленным. 

И если молодого лётчика будет непо-
средственно в небе обучать опытный, 
досконально знающий машину ин-
структор, время подготовки значитель-
но сократится. В спарке более опытный 
пилот показывает, как выполнять слож-
ные элементы: пилотирование в ночное 
время, в сложных погодных условиях, 
перевороты и т.д. Посадка с авторота-
цией винта — тоже очень важный мо-
мент. Молодому лётчику это надо по-
казать, чтобы он понимал, что делать, 
когда отказали двигатели.

Компьютерные тренажёры не могут 
полностью заменить машины с двумя 
комплектами управления, уверен экс-
перт.

— Одно дело, когда ты осознаёшь, что 
рискуешь своей жизнью, и совсем дру-

гое, когда управляешь за компьюте-
ром, — пояснил он. — Научиться летать 
можно только в небе, и пилоты, по мере 
того как сдают необходимые экзаме-
ны, получают допуски. Но молодые 
выпускники лётных училищ не знают 
всех тонкостей, поэтому в войсках они 
совершенствуют свои навыки на учеб-
но-боевых машинах.

Разработка версий Ми-28Н с двой-
ным управлением началась ещё в рам-
ках исполнения экспортных контрак-
тов для Ирака и Алжира.

В апреле 2016 года «Вертолёты Рос-
сии» и Министерство обороны подпи-
сали контракт на поставку 24 Ми-28УБ 
специальной разработки и для Ар-
мейской авиации. Первую пробную 
партию из восьми единиц «Роствер-

тол» передал Минобороны в но-
ябре 2017 года. Завершить этот 

контракт планировалось в нынеш-
нем году.

По данным производителя, Ми-28УБ 
стал первым на «Роствертоле» полно-
стью оцифрованным вертолётом. Ис-
пользование его электронной модели 
и конструкторской документации по-
зволило минимизировать сроки по-
стройки.

Ми-28Н уже принимали участие 
в реальных боевых действиях. В Ира-
ке их экспортная версия с 2014 года 
используется в боях против ИГИЛ (за-
прещена в России). С 2016-го в Сирии 
против экстремистских группировок 
применяла их и Россия.

Для замены Ми-28Н с учетом опы-
та боевого применения создана его 
модернизированная версия Ми-28НМ 
«Суперохотник». После успешного про-
хождения машиной испытаний в Си-
рии в июне прошлого года оборонное 
ведомство заказало 96 таких вертолё-
тов. Произвести их должны к 2027 году. 
Как ранее сообщали «Известия», пере-
дача войскам первых двух серийных 
машин этого типа должна состояться 
до конца декабря.

Новейший «Суперохотник» Ми-28НМ 
уже имеет встроенное двойное управ-
ление, позаимствованное у учебно-
боевой модели. Возможность исполь-
зования одних и тех же машин и для 
боевых действий, и для обучения заяв-
лена разработчиками как одна из глав-
ных. Она должна увеличить экспорт-
ные перспективы вертолёта.

ALICE (A Large Ion Collider Experiment) — один из четырёх основных экс-
периментов на Большом адронном коллайдере в Европейской органи-
зации ядерных исследований. Здесь специалисты исследуют ядерную 
материю при экстремально высоких плотностях энергии и температу-
рах. В этих условиях она переходит в субстанцию, напоминающую жид-
кость или плазму. Именно в таком состоянии, согласно современным 
космологическим представлениям, находилась наша Вселенная в пер-
вые микросекунды своего существования.

Справка «Известий»

« У ТРЁХ БОЛЬНЫХ-
ДОБРОВОЛЬЦЕВ, 
ПРИНИМАВШИХ 

ПОСЛЕ ОПЕРАЦИИ КОВА-
ЛЕНТНЫЙ ЙОД, ПОВТОРНАЯ 
АДЕНОМА НЕ ВОЗНИКАЕТ 
УЖЕ ДВА ГОДА

Чтобы изучить процессы в сверхплотном центре нейтронной звезды, учёные провели эксперимент  
на Большом адронном коллайдере
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Культура

Спорт

Великолепная шестёрка
РПЛ уйдёт на перерыв тремя матчами лучших команд

Алексей Фомин 

В чемпионате России по футболу бли-
зятся зимние каникулы. В 2020 году 

в национальном первенстве осталось 
провести всего один тур, после чего 
игроки отправятся отдыхать вплоть 
до сборов, которые начнутся в январе. 
А первые матчи РПЛ в следующем году 
состоятся 28 февраля.

Перед длительным перерывом зрите-
ли увидят сразу три топовые встречи. Это 
будут очные матчи команд, идущих в пер-
вой шестёрке и претендующих на попа-
дание в еврокубки. Центральной игрой 
станет противостояние лидера чемпио-
ната петербургского «Зенита» и нахо-
дящегося на втором месте московско-
го «Спартака». Идущие вслед за ними 
«Рос тов» и ЦСКА также проведут матч 
между собой. Как и замыкающие зону 
еврокубков «Сочи» и «Динамо». Не менее 
интересным станет визит московско-
го «Локомотива» в Химки к набравше-
му ход местному одноимённому клубу.

�� «ЗЕНИТ» — «СПАРТАК»

В субботу двоевластие вверху таблицы 
РПЛ прервалось как минимум до пред-
стоящей очной встречи двух первых 
команд сезона. «Спартак» проиграл 
на выезде «Сочи» (0:1), и этой осечкой 
воспользовался «Зенит», обыгравший 
дома московское «Динамо» (3:1).

Теперь паритет может восстановить-
ся лишь в случае победы красно-белых 
в Питере. Ничья позволит сине-бело-го-
лубым уйти на зимний перерыв в каче-
стве единоличного лидера первенства. 
Если же подопечные Сергея Семака по-
бедят, то получат существенный за-
дел и практически откроют себе путь 
к треть ему подряд чемпионству.

Матч из-за пандемии пройдёт почти 
без зрителей — на трибуны будут допу-
щены только владельцы абонементов 
в VIP-ложу, число которых составляет 
чуть более тысячи человек.

— На играх такого уровня всегда одни-
ми из главных действующих лиц явля-

ются болельщики, — сказал «Известиям» 
знаменитый российский тренер Валерий 
Непомнящий. — Их будет недоставать. 
Но это компенсируется ценой матча — 
фактически пойдёт розыгрыш шести оч-
ков, так что с мотивацией у команд проб-
лем не возникнет. «Спартак» знает свою 
игру, но в этом и его проблема — он пред-
сказуем. Как только сопернику удаётся 
притормозить скорость развития атаки, 
красно-белые начинают вести позици-
онное нападение, в результате чего ско-
рость и качество притупляются. В итоге 
даже команды, уступающие «Спартаку» 
в классе, справляются с ним. Понятно, 
что «Зенит» не будет играть вторым но-
мером. Но, если сумеет вовремя возвра-
щаться на свои позиции, у москвичей 
будут проблемы. Атакующий потенци-
ал питерцев тоже читаем, приведу ба-

нальный пример: все знают, как играет 
«Барселона», но в лучшие свои времена 
она так контролировала мяч, что против 
неё ничего не могли сделать. И «Зенит» 
внутри РПЛ способен реализовывать 
свой потенциал, даже когда все знают, 
как он играет. Поэтому встреча будет 
непредсказуемой. И возможен любой 
из трёх результатов.

�� «РОСТОВ» — ЦСКА

Два основных преследователя «Зени-
та» и «Спартака» также уйдут отдыхать 
после очной встречи. ЦСКА в воскре-
сенье упустил домашнюю победу над 
екатеринбургским «Уралом» в концов-
ке встречи (2:2). Таким образом, подопеч-
ные Виктора Гончаренко не воспользо-
вались неудачей «Спартака» и не смогли 

опередить его в таблице. Теперь они 
отстают от «Зенита» на четыре очка 
и от красно-белых — на одно.

Безвыигрышная серия армейцев 
с учётом неудач в Лиге Европы достиг-
ла семи матчей. Хотя ещё месяц назад 
они лидировали в национальном первен-
стве. Провальный отрезок привёл к раз-
говорам об отставке Гончаренко. Офи-
циально об этом не объявлено, но СМИ 
утверждают, что рокировка на тренер-
ском посту уже свершившийся факт, 
о котором клуб расскажет после матча 
в Ростове-на-Дону независимо от его ре-
зультата.

Ростовчане идут четвёртыми, отста-
вая от ЦСКА на два очка. Если они вы-
играют в четверг, то сравняются с крас-
но-синими и могут даже опередить 
их по дополнительным показателям.

— Трудно сказать, насколько ситуа-
ция вокруг главного тренера скажет-
ся на этом матче, — сказал «Извести-
ям» бывший главный тренер «Ростова» 
Сергей Балахнин. — Она может как мо-
билизовать армейцев сыграть за свое-
го наставника, так и, наоборот, демоти-
вировать их. Но однозначно, что сейчас 
команда очень непредсказуема. С одной 
стороны, «Ростов» умеет пользоваться 
слабыми сторонами соперника и за счёт 
настроя и организации игры подавлять 
его. С другой — ЦСКА не раз демонстри-
ровал способность собраться в крити-
ческий момент и в нужное время завое-
вать победу. Как случится в ближайшем 
туре, предсказать трудно.

�� «СОЧИ» — «ДИНАМО»

Благодаря победе над «Спартаком» 
«Сочи» вышел на шестое место и срав-
нялся по очкам с идущими пятыми ди-
намовцами, уступая им лишь по допол-
нительным показателям. От «Ростова» 
обе команды отделяет всего два балла. 
В случае победы в очном матче «Сочи» 
или «Динамо» может не только закре-
питься в топ-5 на перерыв, но и попы-
таться сместить с четвёртой строчки 
донской клуб, если он проиграет ЦСКА.

— «Динамо» с приходом Сандро Швар-
ца набрало хороший ход,  — заявил 
«Известиям» бывший главный тренер 
бело-голубых Сергей Силкин. — И даже 
в проигранных матчах «Ростову» (1:4) 
и «Зениту» не выглядело так уж пло-
хо. Поэтому команда может претендо-
вать на многое, но сейчас ей необходи-
мо победить в последнем матче года, 
чтобы не отстать от лидирующей груп-
пы. А сделать это будет непросто с учё-
том того, как «Сочи» может играть от со-
перника и набирать очки. Предстоящая 
игра — тест для обоих клубов на то, на-
сколько они готовы к борьбе за участие 
в еврокубках.

�� «ХИМКИ» — «ЛОКОМОТИВ»

В воскресенье «железнодорожники» 
потерпели самое крупное поражение 
в истории выступлений в чемпионатах 
России. «Локомотив» был разгромлен 
на выезде «Краснодаром» со счётом 0:5. 
Более крупно красно-зелёные проигры-
вали лишь в советские времена.

Команда сейчас идёт на седьмом ме-
сте, и, чтобы не опуститься ниже, ей не-
обходимо брать верх в выездной игре 
с «Химками». Но сделать это будет не-
просто. Проваливший старт сезона под-
московный клуб после сентябрьской 
смены главного тренера резко набрал 
ход при очень непростом календаре. 
Команда Игоря Черевченко в послед-
них десяти встречах одержала шесть 
побед, сыграла одну ничью и всего 

трижды проиграла. Её беспроигрыш-
ная серия насчитывает пять матчей — 
четыре победы, одна ничья.

«Химки» не только выбрались 
из зоны вылета и зоны переходных 
матчей, но и значительно оторвались 
от них. Теперь команда попытается по-
бедить «Локомотив», в котором играл 
и который тренировал Черевченко. Год 
назад, возглавляя тульский «Арсенал», 
он также в декабре принимал дома «же-
лезнодорожников» в последней игре 
перед зимним перерывом и разгромил 
их со счётом 4:0.

— Судя по тому состоянию, в котором 
сейчас находится «Локомотив», шан-
сов у команды мало, — сказал «Извес-
тиям» экс-президент «железнодорож-
ников» Николай Наумов. — Мы видим, 
какой ход набрали «Химки» при Черев-
ченко. Это типичная для Игоря коман-
да — очень организованная, злая, отлич-
но понимающая каждый манёвр — что 
в обороне, что в атаке. Такими у него 
был и «Локомотив», и «Арсенал». И сей-
час стали «Химки». У «Локо» же сегодня 
нет ни игрового рисунка, ни самоотда-
чи. Апатия и хаос в игре. Может быть, 
напоследок команда сможет собраться 
и оказать сопротивление. Но, если ис-
ходить из того, что она показала в по-
следних матчах, «Химки» должны уве-
ренно побеждать.

В четверг впервые за два месяца 
«Химки» смогут провести домашний 
матч со зрителями. Ранее им прихо-
дилось играть при пустых трибунах 
по указу властей Московской облас-
ти в связи со сложной эпидемической 
обстановкой. Но в понедельник за-
прет был отменён, и встреча «Химки» — 
«Локо» пройдёт со зрителями.

В 18-м туре РПЛ состоятся ещё четы-
ре матча. В среду волгоградский «Ро-
тор» примет у себя тульский «Арсенал». 
В четверг «Краснодар» сыграет на своём 
поле с «Уфой», а грозненский «Ахмат» — 
с казанским «Рубином». Наконец, в пят-
ницу футбольный 2020 год завершится 
для России встречей «Тамбова» с екате-
ринбургским «Уралом».

Сергей Уваров 

П ровести конкурс исполнителей 
можно и через интернет, среди со-

временных скрипачей меньше индиви-
дуальностей, чем полвека назад, а пер-
вым учеником великого Исаака Стерна 
мог стать советский музыкант. Об этом 
«Известиям» рассказал народный артист 
СССР, заведующий кафедрой скрипки 
Московской консерватории Эдуард 
Грач, отмечающий 19 декабря 90-летие.

Эдуард Давидович, 19 декабря в Боль-
шом зале консерватории состоится га-
ла-концерт — кульминация фестиваля 
в честь вашего юбилея. Выступать будут 
ваши ученики. Вы участвовали в состав-
лении программы или это был их выбор?

Я говорил им, что хотел бы услышать. 
Важно отметить, что гала-концерт 19 де-
кабря — не единственное событие. Фе-
стиваль стартовал 12 октября с праздно-
вания 130-летия со дня рождения моего 
величайшего педагога Абрама Ильича 
Ямпольского — это был концерт моего 
класса в Малом зале. 6 декабря в Рахма-
ниновском зале прошёл концерт моей 
кафедры. А ещё к моему 90-летию при-
урочен скрипичный конкурс Эдуарда 
Грача. Слава Богу, пока не «имени Эду-
арда Грача» (улыбается).

Каково ваше общее впечатление от уров-
ня конкурсантов?

Уровень очень хороший, достаточно 
высокий и ровный.

А если говорить не только про участни-
ков конкурса, но вообще про современ-
ных скрипачей и сравнить их с теми, что 
были 50–60 лет назад?

Сейчас, может быть, средний уро-
вень выше, многие играют великолеп-
но, но нет такого торжества индивиду-
альности, как в XX веке. Возьмём Давида 
Ойстраха — разве сегодня кто-нибудь 
подобный есть? И Леонида Когана нет. 
Я не говорю уже о западных скрипачах — 
о Хейфеце, Стерне, Менухине.

Даже в нашем классе у Ямпольского 
все были разные. И Коган, и Ситковец-
кий — великие скрипачи, но они не похо-
жи друг на друга. Безродный и я учились 
в одно время. Но мы тоже были совер-
шенно разные.

Вы задумывались, почему сейчас инди-
видуальности меньше?

Наверное, потому что педагоги пы-
таются добиться очень высокого уров-

ня игры своих учеников, но делают 
это не совсем правильно. Как работал 
Абрам Ильич Ямпольский? Он в пер-
вую очередь развивал сильные стороны 
каждого скрипача, а не просто подтяги-
вал недостатки. И вот тут рождались ин-
дивидуальности. Я стараюсь его школу 
продолжать. Надеюсь, что это удаётся.

Каковы ваши впечатления в целом о по-
колении двадцатилетних?

Оно сильно отличается от преды-
дущих поколений. Мне трудно ска-
зать, к лучшему эти изменения или нет, 
но эти ребята другие, я чувствую это. 
Очень хваткие. Есть среди них прекрас-
ные скрипачи. Хотя сказать, что это ин-
дивидуальности, как, например, Исаак 
Стерн, невозможно.

Я вспоминаю первое выступление 
Стерна в Москве в 1956 году. Это была 
революция. Даже Абрам Ильич говорил: 
«Мы сейчас все будем играть по-другому, 
потому что он нам показал какой-то со-
вершенно иной путь развития, отноше-
ния к музыке». У Стерна был, как говорят, 
бесконечно длинный смычок. Он умел 
пропевать мелодию.

Кстати, к тому моменту я уже был 
с ним знаком. В 1955-м я участвовал 
в международном конкурсе в Париже. 
И оказался фаворитом публики — по-
сле выступления меня вынесли на ру-
ках из зала. Но когда объявили, что мне 

присуждена вторая премия, а не пер-
вая, зрители были возмущены и скан-
дировали мне: «Первая премия!» Об этой 
истории узнал Исаак Стерн, который 
как раз был проездом в Париже, он вы-
разил желание со мной познакомиться. 
Мы провели с ним час в кафе.

А продолжилось общение уже в СССР. 
После его концерта в Москве он сказал, 
что хочет послушать мою игру. Времени 
у него не было, и я спросил, куда он по-
едет дальше. Оказалось, в Тбилиси, где 
и у меня было запланировано выступле-
ние. Там я и смог ему сыграть.

Что он сказал, услышав вашу игру?
Он предложил мне стать его первым 

учеником и заниматься с ним в Пари-
же. «У вас прекрасный педагог, я ничего 
не буду менять в вашей игре, но наведу 
европейский лоск. А после этого все им-
пресарио мира ваши». Но в те годы это 
было, конечно, невозможно. В послед-
ний раз я увидел его уже в 1990-е годы 
в Гонконге. Подошёл к нему, спросил: 
«Вы помните наши встречи?» А он ска-
зал: «Я всё помню, Эдуард».

Но я ни о чём не жалею. Я прошёл 
свой путь.

Вас не смущает, что на юбилейных кон-
цертах в зале будет только 25% зрителей?

Меня смущает другое: смогу ли я там 
быть. Мне же всё-таки «65 плюс», причём 

не один плюс, а много. Вот что меня бес-
покоит, я-то рвусь туда.

Вы сейчас не ходите на концерты?
Вообще. Как раз перед тем, как нача-

лась эта кошмарная пандемия, мы с су-
пругой приехали из Дубая, сели дома, 
и с тех пор я никуда не выезжаю. Гуляю 
рядом с домом. Конечно, хочется схо-
дить на концерты, но надо беречься.

С учениками занимаетесь?
По скайпу. Сказать, что очень лю-

блю так заниматься, я не могу, потому 
что работа над какими-то исполнитель-
скими тонкостями через интернет не-
возможна в принципе. Но я попытался 
извлечь пользу из этого и пошёл по дру-
гому пути. Задаю ученикам много про-
изведений, чтобы они за этот период 
сформировали себе хороший репертуар. 
За время пандемии многие мои студен-
ты прошли гораздо больше музыки, чем 
за такой же срок в нормальное время.

Можете ли вспомнить о вашем первом 
сольном концерте, который играли, ког-
да вам было 13 лет?

Каждую ноту помню! Это было в Но-
восибирске в 1944-м. Там прозвучали се-
рьёзные произведения: Второй концерт 
Венявского, многие виртуозные пьесы. 
И после выступления я увидел за кули-
сами Курта Зандерлинга, Абрама Стасе-

вича, квартет имени Глазунова в полном 
составе. Ленинградская филармония 
была в эвакуации как раз в Новоси-
бирске, поэтому они были на концерте 
и пришли меня поздравить.

Что сказали?
Что мне надо ехать учиться в Москву.

Поехали?
Да. Но этого не получилось бы без 

поддержки первого секретаря обкома 
в Новосибирске — Михаила Васильеви-
ча Кулагина. С ним я познакомился ещё 
до этого, когда сыграл на торжествен-
ном заседании к 1 мая. Он вызвал меня 
и долго беседовал, распорядился дать 
комнату нам с мамой и моему педагогу 
Иосифу Ароновичу Гутману. Нас корми-
ли, одевали, лелеяли невероятно. А это 
ведь военное время!

И вот когда мне посоветовали посту-
пать в Москву, я решил снова погово-
рить с Михаилом Васильевичем, попро-
сился на приём к нему. Кстати, обратите 
внимание: уже когда я стал народным 
артистом СССР, далеко не к каждому 
министру я мог попасть. А тут, ещё бу-
дучи мальчишкой, я позвонил по теле-
фону в приёмную Кулагина, и секретарь 
сказал: «Сейчас я спрошу у Михаила Ва-
сильевича. Ты где, далеко?» — «В деся-
ти минутах ходьбы от обкома партии». — 
«Он тебя ждёт».

О чём вы говорили с ним?
Я ему рассказал о своём желании 

учиться в Москве, он сказал: «Мне 
очень жалко с тобой расставаться, 
но понимаю, что ты должен ехать в Мо-
скву». А тогда пускали в столицу только 
по пропускам, война шла. И Кулагин го-
ворит: «Я тебе дам командировку с ма-
мой, поедешь в Москву, сдашь экзамен. 
Скажи мне, у тебя есть ещё костюм, кро-
ме этого?» Я застеснялся, а он мне: «Как 
так — приедешь из Сибири, а выглядеть 
будешь неподобающе. Нет, всё должно 
быть в порядке! Пошьём новый костюм». 
Сделали костюм, дали еды в дорогу. 
И уже когда я поступил в ЦМШ, из ново-
сибирской школы присылали мне сти-
пендию, чтобы как-то обеспечить нашу 
жизнь в Москве. Ведь мы жили тяжело. 
Снимали углы — не комнаты, а именно 
углы. И часто нас выгоняли — кому ну-
жен в квартире мальчик, всё время пи-
ликающий на скрипке?

А в 1949 году я поехал на свой первый 
конкурс и получил золотую медаль, пер-
вую премию. Вернувшись домой, услы-
шал телефонный звонок — Михаил Ва-
сильевич Кулагин. Поздравил меня 
и сказал: «Я в тебя всегда верил». Ока-
залось, он был в Москве. Я говорю: «Ми-
хаил Васильевич, я так хотел бы увидеть 
вас!» — «Я сейчас нездоров». Так я с ним 
уже и не встретился, только был на его 
похоронах.

Мы вспомнили начало вашего пути 
на сцену. А когда вы решили, что закан-
чиваете скрипичную карьеру?

Всегда хорошо вспоминать начало. 
А говорить о конце карьеры менее ра-
достно. Прямо скажем, грустно. Меня 
спасло то, что я переходил из одной про-
фессии в другую, смежную. Стал больше 
дирижировать, активнее преподавать. 
Я и так пришёл к преподаванию доволь-
но поздно — в 58 лет. Часто начинают эту 
деятельность сразу после окончания 
консерватории. Это неправильно. Ведь 
будучи молодым, ты сам концертиру-
ешь и неизбежно ревнуешь своих уче-
ников к славе. А педагог должен хотеть, 
чтобы ученики играли лучше него.
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о начале карьеры, костюме  
от секретаря обкома  
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